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Amigos todos:

La reducción a cero de la 
letalidad, durante varios 
días, y a números mínimos 
la ocupación UCI, hablan 
sobre los avances del país 
para derrotar la pandemia 
Covid-19.

Este hecho innegable se abre 
paso mientras los panameños 
recuperamos, de forma cada 
vez más dinámica, nuestras 
actividades acostumbradas. 
De ninguna manera 
significa que el flagelo 
haya desaparecido. Este, 
al mutar y como se ha visto 
en otras partes del mundo, 
puede resurgir con estragos 
imprevisibles.

Considero obligante 
reconocer y agradecer 
la entereza, disciplina y 
solidaridad con que los 
panameños han tomado 
parte en el esfuerzo nacional 
que nos permite mostrar 
al mundo resultados tan 
positivos. Tenemos aún 
grandes problemas por 
solucionar, pero este tiempo 
también nos ha fortalecido 
como nación y sociedad. Y 
esto, como siempre, una vez 
más nos llevará adelante.    

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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s OBRAS EN LOS SANTOS 
POR B/.7,188,881.10

INAUGURACIÓN DEL PUENTE VEHICULAR SOBRE QUEBRADA LA HONDA EN LOS ÁNGELES 

En la Gira de Trabajo Comunitario (CTG) realizada 
este viernes 22 de abril en la provincia de Los Santos, 
liderada por el presidente, Laurentino Cortizo 
Cohen, se entregaron obras por B/.7,188,881.10. 
Como parte de la actividad, se inauguró el puente 
vehicular sobre Quebrada Honda, que beneficia 
a unos 5 mil habitantes de las comunidades de 
Los Ángeles de Botello, La Espigadilla, Santa 
Ana y Sabana Grande; se entregaron sementales 
de razas Brahman y zardo y pasto mejorado a 92 
pequeños productores de esta provincia, y se hizo 
el lanzamiento oficial del Plan Nacional de Lectura 
en la Escuela Las Guabas, una iniciativa orientada 
a formar lectores desde la educación inicial. Como 
parte de las actividades, el gobernante sancionó 
la ley que incentiva la movilidad eléctrica en el 
transporte terrestre y promueve la transición del 
transporte de combustión interna a eléctrico. 
Además, 13 participantes recibieron su certificación 
del programa de Alfabetización, 22 estudiantes 
universitarios del programa Transformando 
Vidas recibieron becas, tabletas y “laptops”; y se 
entregaron 20 certificados de culminación de cursos 
del Inadeh. Por un monto de B/.5,069,520.00, se 
emitió la orden de proceder para la rehabilitación 
de 36.64 kilómetros de caminos de producción en 
la provincia de Los Santos. También se gestionó 
la firma de 16 contratos de inserción laboral, se 
entregaron 37 soluciones habitacionales, vehículo 
a la Junta Comunal de Cañas e insumos a la región 
de Salud de Los Santos.

ENTREGA DE SEMENTALES

LANZAMIENTO DEL PLAN NACIONAL DE LECTURA
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 SOLUCIONES HABITACIONALES 

COMUNIDADES: LOS ÁNGELES, EL ESPINAL, LAS GUABAS, EL GUÁSIMO 

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
MOP, MIDA, MEDUCA, BDA, ISA, IMA, ARAP, MERCA, AMPYME, ANATI, MICULTURA, MINPRE, MIDES, 

IPHE, IFARHU, INADEH, IPACOOP, MINSA, SENADIS, MITRADEL Y MIVIOT. 

BECAS, LAPTOPS Y TABLETS

INSERCIÓN LABORAL 

CAPITAL SEMILLA 

TÍTULOS DE PROPIEDAD 
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777 mil panameños de 
los 300 corregimientos 
más vulnerables del país 
se benefician a través 
de una oferta público-
privada que mejorará su 
calidad de vida.

El programa está dirigido a las personas que viven en condiciones de pobreza multidimensional o en estado de 
vulnerabilidad social.

El pleno de la Asamblea Nacional 
aprobó en tercer debate el proyecto 
de ley 794, sobre el Plan Colmena, 
iniciativa presentada por la ministra 
de Desarrollo Social, María Inés 
Castillo, para erradicar la pobreza y la 
desigualdad en los 300 corregimientos 
más vulnerables del país. El Plan 
Colmena comprende programas y 
proyectos existentes o creados en el 
futuro, junto a ofertas multisectoriales 
del Gobierno Central y los Gobiernos 
Locales, elevando el Decreto 
Ejecutivo del Plan Colmena a Ley de la 
República. Este proyecto de ley incluye 
los territorios objeto de intervención 
Colmena, las líneas de acción, el marco 

estratégico, redes de gobernanza, 
financiamiento, cumplimiento, 
seguimiento y monitoreo. La estrategia 
constituye una política para acelerar 
la implementación de la Agenda 
2030. La intención es que “todos 
trabajen juntos: la junta técnica, los 
gobiernos locales, la sociedad civil, 
las universidades y las empresas 
privadas en el Panamá de los barrios, 
el Panamá rural-agrícola y el Panamá 
de las comarcas. La ministra Castillo, 
acompañada por la viceministra 
Milagros Ramos Castro en la 
Asamblea Nacional, destacó que esta 
ley permitirá desarrollar programas 
en favor de la primera infancia, 

nutrición, agua limpia y sanidad 
básica, salud, educación, vivienda, 
actividades que generen ingresos y 
emprendimientos, seguridad, deporte 
y cultura, conservación del ambiente, 
electrificación rural y luminarias e 
infraestructura vial.

PLAN COLMENA       
ES LEY DE LA REPÚBLICA  
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El secretario Antony Blinken participa en la reunión ministerial de alto nivel sobre migración irregular que ha convocado 
Panamá.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
recibió este martes 19 de abril 
a los secretarios de Estado y 
de Seguridad Nacional de los 
Estados Unidos de América, 
Antony Blinken y Alejandro 
Mayorkas, respectivamente, con 
quienes revisó temas destacados 
de la agenda bilateral en el plano 
político, comercial y de migración. 
Durante la audiencia, el Presidente 
destacó el peso de la relación con 
los Estados Unidos, en su calidad 
de aliado estratégico, primer socio 
comercial y segundo país con mayor 
inversión en Panamá. Asimismo, 
subrayó los avances de la Alianza 
para el Desarrollo en Democracia 

(ADD), que Panamá integra junto 
con República Dominicana y Costa 
Rica, y el respaldo de Estados 
Unidos ante la propuesta de 
trabajar en conjunto y concretar 
acciones para el desarrollo 
socioeconómico, fortaleciendo los 
flujos comerciales y de inversión 
y la participación de empresas 
estadounidenses en las cadenas de 
suministro. En referencia al Tratado 
de Promoción Comercial vigente, 
invitó a establecer un mecanismo 
de diálogo entre Panamá y 
Estados Unidos, que como socios 
estratégicos ya han sabido en el 
pasado encontrar soluciones y 
coincidencias de forma negociada. 
Según se explicó en la reunión, el 

interés panameño es que se revise 
el calendario de desgravación 
arancelaria vigente para productos 
como arroz, leche, quesos y carne 
de pollo y de cerdo de especial 
impacto en la economía nacional. 

PRESIDENTE SE REÚNE CON ALTOS FUNCIONARIOS  
DEL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS

Panamá ha sido el 
primer país en promover 
un enfoque multilateral 
y con respaldo 
internacional para los 
desafíos que originan los 
crecientes flujos mixtos 
de movilidad humana, 
tanto extrarregionales 
como intrarregionales.

José Gabriel Carrizo Jaén vicepresidente y ministro de la Presidencia
Erika Mouynes ministra de Relaciones Exteriores 
Juan Manuel Pino ministro de Seguridad
Janaina Tewaney ministra de Gobierno
Ramón Martínez ministro de Comercio e Industrias
Augusto Valderrama  ministro de Desarrollo Agropecuario 
Héctor Alexander  ministro de Economía y Finanzas 
Saleh Asvat  secretario nacional de Asociación Público-Privada

PARTICIPARON EN LA REUNIÓN 
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La canciller Erika Mouynes y el secretario de Estado de los Estados Unidos, Antony Blinken, en la reunión ministerial 
sobre migración celebrada en Panamá.

Con la consolidación de un nuevo marco 
de trabajo regional para atender los 
flujos migratorios a nivel continental, 
concluyó la Reunión Ministerial sobre 
Migración convocada por Panamá, 
en la que participaron cancilleres, 
ministros de Seguridad y directores de 
Migración de 24 países del continente 
americano. Junto a la Organización 
Internacional de las Migraciones, la 
Cruz Roja y organismos de financiación 
internacionales, se definieron tres ejes de 
trabajo para coordinar la homologación 
de las políticas continentales, así como 
la promoción de la cooperación para 
atender de manera ordenada, segura y 
humanitaria los altos flujos migratorios y 
los factores que los fomentan. “Hemos 
enfocado el problema estratégicamente 

en una labor coordinada de Estado 
actuando de inmediato y enfrentando el 
desafío con decisión porque entendemos 
que no podemos quedarnos en el 
discurso ante un problema de esta 
magnitud”, dijo el presidente de 
Panamá, Laurentino Cortizo Cohen, 
en un mensaje a los participantes del 
encuentro ministerial. Además, Cortizo 
Cohen agradeció a los presentes “su 
participación, voluntad y determinación 
de trabajar en la integración regional 
para la atención del fenómeno 
migratorio irregular en el contexto de 
la migración internacional”. En tanto, 
la canciller Erika Mouynes destacó que 
atender el fenómeno de la emigración 
irregular “es una prioridad en nuestras 
agendas y nos hemos comprometido a 

hacerlo de forma conjunta. Ese es el gran 
triunfo de esta reunión”. Estos esfuerzos 
están dirigidos a la estabilización de las 
comunidades receptoras de migrantes 
y su recuperación tras la pandemia, la 
atención a las causas de raíz, incluyendo 
desarrollo de infraestructura y necesidades 
básicas en los países de origen como 
mecanismo para desincentivar los flujos 
migratorios irregulares, así como la 
corresponsabilidad en la atención al 
fenómeno entre los países de origen, 
tránsito y destino.

CONSENSO REGIONAL    
SOBRE MIGRACIÓN IRREGULAR

Se creó una mesa de 
trabajo para atender los 
flujos migratorios a nivel 
continental.
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Durante la reunión oficial que 
sostuvo con Antony Blinken, 
secretario de Estado de Estados 
Unidos, el presidente Laurentino 
Cortizo Cohen confirmó la 
participación de Panamá, al más 
alto nivel, en la IX Cumbre de las 
Américas, que se celebrará en 
junio en Los Ángeles, California 
(EE. UU.), agradeció el respaldo 
de Estados Unidos en la gestión 
de la pandemia y compartió los 
positivos índices sanitarios del 
país. El mandatario panameño 

aprovechó el encuentro para 
recordar los importantes esfuerzos 
que dedica esta administración a la 
conservación del medio ambiente y 
la lucha contra el cambio climático, 
incorporando la gestión diplomática 
a la plataforma del Corredor Marino 
del Pacífico Este Tropical (CMAR), 
cuya presidencia asume esta 
semana Panamá, país ya carbono 
negativo y líder 30x30, que además 
será sede de la próxima conferencia 
“Our Ocean”, en marzo de 2023. El 
presidente Cortizo Cohen enfatizó 

en que Panamá y Estados Unidos 
deben fortalecer los vínculos 
de cooperación ambiental para 
abordar la emergencia climática 
y reforzar estrategias globales de 
mitigación.  El secretario Blinken 
estuvo en Panamá para participar, 
entre el martes 19 y miércoles 20, 
en la Reunión Ministerial sobre 
Migración que da continuidad a 
la primera conversación sobre el 
tema que propuso la canciller Erika 
Mouynes en agosto del año pasado, 
en esa ocasión de forma virtual.

PANAMÁ PARTICIPARÁ     
EN CUMBRE DE LAS AMÉRICAS

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, participó en el país, entre el martes 19 y miércoles 20, en 
la Reunión Ministerial sobre Migración convocada por la cancillería panameña.
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La inversión extranjera directa (IED) en Panamá totalizó B/.1,611.2 millones al tercer trimestre de 2021.

La posición como tercer país de menor 
riesgo de América Latina es un mensaje 
importante que resalta el proceso de 
recuperación económica que vive el 
país durante los últimos 12 a 18 meses, 
afirmó el viceministro de Finanzas, 
Jorge L. Almengor, al referirse a la 
publicación del banco de inversión JP 
Morgan Chase sobre Riesgo País de 
las Economías Latinoamericanas al 
30 de marzo de 2022. La economía 
panameña, aseguró el viceministro 
Almengor, es una economía resiliente, 
independientemente de los “shocks”, 
tanto locales como extranjeros, y 
los que se han dado producto de 
la pandemia y ahora las amenazas 
exponenciales de subidas de tasas 
de interés. La consolidación fiscal que 

a través del Ministerio de Economía 
y Finanzas (MEF) viene avanzando 
desde inicios de la administración ha 
sufrido un paréntesis a causa de la 
pandemia, pero continúa en franca 
mejora, reduciendo año a año los 
niveles de déficit y, obviamente, 
desacelerando los niveles nominales 
de deuda que requerimos para poder 
financiar inversiones públicas, destacó. 
Las declaraciones del viceministro 
Almengor surgen tras el informe 
del banco de inversión que indica 
que Panamá es uno de los países de 
América Latina con menor riesgo país, 
convirtiéndose en uno de los mejores 
para invertir en la región. Algunos 
aspectos que contribuyeron a colocar 
a Panamá en esta posición se destacan 

en el informe de la Cuenta General del 
Tesoro 2021, presentado por el MEF, 
que indica que la inversión extranjera 
directa (IED) en Panamá totalizó 
B/.1,611.2 millones al tercer trimestre 
de 2021, suma que representa un 3.6% 
del total del producto interno bruto 
(PIB) nominal, un aumento del 61.0% o 
B/.610.8 millones.

LA ECONOMÍA PANAMEÑA,    
ENTRE LAS MÁS ATRACTIVAS PARA INVERTIR EN LA REGIÓN

El país está por encima 
de México, Colombia y 
Brasil, y solo es superado 
por Chile y Uruguay. 
Entre las economías con 
mayores riesgos están 
Argentina y El Salvador. 
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El presidente resaltó la importancia de esta actividad para la reactivación 
económica del país.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, inauguró 
este viernes 22 de abril la Feria 
Internacional de Azuero luego de 
dos años de no realizarse a causa 
de la pandemia. El mandatario 
expresó sentir complacencia por 
encontrarse una vez más en la 
península de Azuero, la tierra de 
sus raíces, acompañándolos en 
la inauguración de este evento 
internacional que no había podido 
celebrarse en los últimos dos años. 
El presidente precisó que los doce 
días de exhibiciones y diversión que 
ofrecerá la Feria Internacional de 
Azuero son una señal de esperanza 
y optimismo, una muestra del coraje 
y la capacidad de los panameños 
ante los retos y dificultades. El 
jefe del Ejecutivo destacó que 
esta feria aporta beneficios para la 
economía de la península, al sector 
productivo, ganadero, agrícola, 
industrial, artesanal, comercial y 
turístico. “Su impacto en la región 
es importante, beneficia al sector 
formal y también a las actividades 
informales con una inyección de 
millones de balboas, muy favorable 
para la recuperación económica”, 
dijo Cortizo Cohen. Añadió que hay 
razones para “sentirnos optimistas, 
alegres, para recibir con entusiasmo 
a los visitantes locales y extranjeros 
que vienen a disfrutar la feria y que 
tienen la oportunidad de apreciar la 
gran riqueza folclórica y cultural de la 
región, de la que todos los panameños 
nos sentimos orgullosos”.

INAUGURAN   
FERIA INTERNACIONAL DE AZUERO

Durante el acto, el 
presidente del evento 
ferial, Ramón Antonio 
Camejo Batista, entregó 
un reconocimiento al 
mandatario Cortizo 
Cohen por su respaldo 
a esta importante 
actividad.
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En el último semestre del año 2021, 
el Gobierno Nacional invirtió B/.2,785 
millones como parte del Plan de 
Reactivación Económica, informó el 
vicepresidente de la República, José Gabriel 
Carrizo Jaén, durante la inauguración de la 
19° Expo Vivienda Capac 2022. El objetivo 
del Plan de Reactivación Económica es la 
conservación y generación de empleos 
impulsando la inversión pública para 
estimular la confianza del sector privado. 
El también ministro de la Presidencia 
indicó que el año pasado “el rubro de la 
construcción creció un 28.6%, con respecto 
a los mismos meses del año anterior, 
lo que representa un aporte del 10.1% 
al producto interno bruto, un resultado 
muy alentador en el panorama nacional”. 
Destacó que la Expo Vivienda Capac es 
un evento ferial de gran valor para la oferta 
y adquisición de propiedades y bienes 
inmobiliarios que contribuye a impulsar el 
desarrollo integral de nuevos proyectos 
que generan empleos directos e indirectos 
para los panameños. La prioridad de 
esta Administración es que las familias 
panameñas más necesitadas obtengan 
una vivienda digna, por lo que dijo que se 
ha destinado B/.80,000,000.00 del Fondo 
de Ahorro de Panamá para reforzar el 
Fondo Solidario de Vivienda, favoreciendo 
la adquisición de soluciones habitacionales 
de hasta B/.70,000.00, con un subsidio 
de B/.10,000.00 para el abono inicial de 
la primera casa. Esta iniciativa cuenta con 
un fondo de B/.550,000,000.00 y tiene el 
propósito de beneficiar a aquellas familias 
que tengan ingresos que no superan los 
B/.1,500.00 y al mismo tiempo contribuir al 
impulso de la inversión del sector privado.

B/.2,785 MILLONES DESTINADOS     
AL PLAN DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA 

El vicepresidente de la República y ministro de la Presidencia, José Gabriel 
Carrizo Jaén, presentó un informe durante su participación en la inauguración 
de Expo Vivienda Capac 2022.

Se destinaron 
B/.80,000,000.00 del 
Fondo de Ahorro de 
Panamá para reforzar 
el Fondo Solidario de 
Vivienda.
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El jefe del Ejecutivo destacó que el año pasado el país registró un extraordinario crecimiento económico que, según 
estimaciones de organismos internacionales, superará el 6.5% en 2022. 

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
asistió este jueves 21 de abril al 
acto de toma de posesión de la 
Junta Directiva de la Cámara de 
Comercio, Industrias y Agricultura 
de Panamá (CCIAP) 2022-2023, 
presidida por Marcela Galindo 
De Obarrio, la primera mujer en 
ocupar este cargo en los 107 años 
del gremio empresarial. El jefe del 
Ejecutivo agradeció a los miembros 
de la CCIAP por su disposición a 
colaborar de forma activa, junto al 
gobierno y los sectores productivos, 
para enfrentar unidos el enorme 
desafío de la recuperación 
económica pospandemia y los 
invitó a seguir trabajando de 
manera conjunta por un Panamá 
más próspero y justo. El mandatario 
destacó que, gracias al esfuerzo 

del Gobierno, de los sectores 
productivos y de los panameños, 
el país registró el año pasado 
un extraordinario crecimiento 
económico, bonanza que se prevé 
continúe en 2022. “El Banco 
Mundial estima que la economía 
panameña crecerá este año 6.5%, 
superior al promedio de 2.3% que 
se proyecta para Latinoamérica, 
lo cual coloca a nuestro país 
como el de mayor crecimiento en 
la región”, acotó. Indicó que la 
recuperación económica del país 
está en marcha y esto gracias al 
acompañamiento y apoyo solidario 
de la Cámara de Comercio. Agregó 
que su administración, aun en 
medio de la pandemia y de manera 
consistente, con prudencia, pero 
sin detenerse, ha hecho un gran 
esfuerzo para dar continuidad a los 

programas y acciones del gobierno. 
El presidente destacó la realización 
en Panamá del foro Bloomberg 
New Economy Gateway, el 18 y 19 
de mayo próximo. 

RECUPERACIÓN ECONÓMICA ES FRUTO DEL TRABAJO     
ENTRE GOBIERNO Y SECTORES PRODUCTIVOS 

Marcela Galindo De 
Obarrio, la primera 
mujer en ocupar la 
presidencia de la 
Cámara de Comercio 
en sus 107 años, 
reconoció a Cortizo 
Cohen “su esfuerzo por 
promover y mantener 
un intercambio fluido 
con este gremio 
empresarial”. 
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El presidente Cortizo Cohen  agradeció el servicio prestado por los operadores durante la pandemia a miles de 
panameños.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió este 
jueves 21 de abril en su despacho 
al presidente ejecutivo de Liberty 
Latam, Balan Nair, con la finalidad de 
tratar diversos temas sobre el servicio 
telefónico y de internet en el país. 
Durante la reunión, se abordaron 
temas como la intención de compra 
de Claro por parte de la compañía 
Cable & Wireless, de acuerdo a la 
Ley 36 de 2018, y la decisión de 
Digicel de salir del mercado a través 
de un acto voluntario de liquidación, 
lo cual abre la oportunidad de atraer 

un nuevo inversionista. El presidente 
Cortizo Cohen resaltó que se evalúa 
la modificación de la Ley 36 con la 
finalidad de poder abrir la oportunidad 
de negociar soluciones que obliguen al 
resto de los operadores a proporcionar 
cobertura celular a todas las áreas 
remotas que no tienen este servicio, lo 
que comprende alrededor de 300 mil 
panameños. El mandatario también 
destacó que, la semana pasada, 
el Consejo de Gabinete aprobó la 
concesión de la banda AWS a un costo 
de B/.1.2 millones por MHz. Cortizo 
Cohen también agradeció a las 

telefónicas el servicio brindado durante 
la pandemia, cuando ofrecieron un 
plan solidario y, a cambio, el Gobierno 
les prestó un espectro para hacer frente 
al aumento del consumo de internet.

MANDATARIO PANAMEÑO SE REÚNE     
CON PRESIDENTE DE LIBERTY LATAM

Esta compañía líder en 
telecomunicaciones 
mantiene operaciones 
en más de 20 países a lo 
largo de Latinoamérica y 
el Caribe.
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La iniciativa legislativa fue devuelta a la Asamblea Nacional para su evaluación.

En uso de sus facultades legales y 
constitucionales, el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, objetó de manera parcial, 
por inexequible, el artículo 12 del 
proyecto de ley 776, que modifica 
el Código Electoral, y por ende 
devolvió la iniciativa legislativa 
a la Asamblea Nacional. Luego 
de analizar el proyecto de ley, 
el presidente Cortizo Cohen 
concluyó que el citado artículo 
12, que adiciona el artículo 
438-A al Código Electoral, es 
contrario a la Constitución Política 
de la República al establecer 

que los partidos políticos no 
podrán expulsar y/o revocar el 
mandato de los diputados por 
decisiones aprobadas por la 
mayoría de diputados de una 
fracción parlamentaria. El jefe 
del Ejecutivo consideró que 
los artículos 138, 150 y 151 de 
la Constitución señalan que 
los diputados representan en 
la Asamblea Nacional a sus 
respectivos partidos políticos, que 
a su vez expresan el pluralismo 
político; además, que la Carta 
Magna estipula las causales de la 
revocatoria de mandato. Cortizo 

Cohen explicó que la Constitución 
establece que los partidos políticos 
deben instaurar las causales de 
revocatoria de mandato en sus 
estatutos, previo a una elección, 
por lo que es prohibido expedir 
leyes contrarias a la letra o espíritu 
de la Constitución.

OBJETADO PARCIALMENTE PROYECTO DE LEY       
QUE MODIFICA CÓDIGO ELECTORAL

El jefe del Ejecutivo 
considera que una ley 
no puede ir en contra 
de la Constitución de la 
República de Panamá. 
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Las subcomisiones de la mesa técnica de trabajo han propuesto crear una nueva ley de compra de medicamentos y 
fortalecer la producción en la industria local.

La mesa técnica de trabajo para 
resolver el desabastecimiento de 
medicamentos, liderada por el 
vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José 
Gabriel Carrizo Jaén, anunció 
que luego de que el martes 12 
de abril las empresas interesadas 
presentaran sus propuestas para 
la licitación de 129 medicinas, 
el 18 de abril se conocería el 
nombre de los proveedores que 
se adjudiquen la compra. Además, 
15 días después de adjudicada 
la compra, las empresas deben 
entregar las medicinas.  Todo 
el proceso debe ser aprobado 
y refrendado por la Contraloría 

General de la República.  Las 
fechas fueron comunicadas el 
11 de abril en la reunión de la 
mesa técnica de trabajo para 
resolver el desabastecimiento 
de medicamentos, celebrada en 
el Palacio Presidencial. Carrizo 
Jaén destacó como positivo que 
todos los actores, incluidos la 
Caja de Seguro Social (CSS), 
Ministerio de Salud (Minsa), la 
empresa privada, Universidad 
de Panamá, organizaciones de 
pacientes crónicos, entre otras 
instituciones, estén en una mesa 
de trabajo resolviendo, como un 
tema de Estado, un problema de 
hace más de 40 años. Mediante el 

Decreto Ejecutivo 36 del 24 de 
marzo de 2022, el Minsa declaró el 
desabastecimiento crítico de 130 
medicamentos de la CSS. Durante 
la reunión, las seis subcomisiones 
de trabajo entregaron sus informes 
para mejorar las contrataciones, 
procesos de compra y trámites en 
la adquisición de medicinas. 

AVANZA LICITACIÓN DE MEDICAMENTOS  
POR DESABASTECIMIENTO CRÍTICO

Este proceso 
público incluye 129 
medicinas, las que 
deben entregarse 15 
días después de la 
adjudicación. 
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La Ciudad de las Artes presenta un 
avance físico del 84% y se estima que 
la obra sea entregada e inaugurada 
a finales de este año 2022, dijo el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, durante un recorrido 
de inspección al proyecto, realizado el 
martes 12 de abril.  Con una inversión 
de B/.55,227,345.00, el proyecto de 
la Ciudad de las Artes, ubicada en 
Curundú, se inició en el 2013 y fue 
recibido por la actual administración 
con un 35% de avance. Esta obra 
“estuvo cuatro años abandonada 
sin ningún tipo de movimiento; en 
nuestra administración le hemos dado 
un impulso a una infraestructura tan 
importante como esta”, resaltó el 
presidente Cortizo Cohen. Señaló que 

esta obra no beneficia a un partido 
político o una administración, sino a 
los panameños “y es obligación de 
los gobiernos concluir las obras de 
otras administraciones”. Agregó que 
su administración recibió 1,108 obras 
públicas abandonadas con problemas 
legales “y queremos ir recuperándolas 
poco a poco”. Los trabajos, a cargo 
de la empresa Administradora de 
Proyectos de Construcción, S.A. 
(Aprocosa), contemplan la culminación 
de estructuras y acabados, conexión a 
redes de infraestructura, construcción 
de los niveles 400, 500, 600 y 700 
del edificio de estacionamientos; 
equipamiento del teatro y del conjunto 
de edificios. La Ciudad de las Artes 
contará con una cafetería, salas de 

exhibiciones, biblioteca, un teatro 
multifuncional y albergará la sede del 
Círculo de Escritores y Escritoras de 
Panamá.  

CIUDAD DE LAS ARTES
ABRIRÁ SUS PUERTAS A FINALES DE 2022 

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, hizo un recorrido por la obra que presenta un avance del 
84%.

Siete edificios 
componen este 
proyecto que albergará 
a la Orquesta Sinfónica 
Nacional, el Ballet 
Nacional y las escuelas 
de Teatro, Danza y Artes 
Plásticas, además el 
Instituto Nacional de 
Música.
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Correspondió al ministro de la Presidencia, en calidad de secretario del Consejo de Gabinete, sustentar la convocatoria 
en la sesión realizada este miércoles 20 de abril. 

El Consejo de Gabinete, 
encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, en la sesión realizada este 
20 de abril autorizó al ministro de 
la Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén, en calidad de secretario del 
Consejo de Gabinete, a llevar a cabo 
una convocatoria pública para llenar 
los cargos vacantes de magistrado 
de la Corte Suprema de Justicia en 
la Sala Segunda de lo Penal y su 
respectivo suplente.  Para tal efecto, 
el consejo de ministros aprobó el 
proyecto de Resolución de Gabinete 
46-22, que autoriza a llevar a cabo 
la referida convocatoria pública. 

Carrizo Jaén explicó al consejo de 
ministros que el próximo 31 de 
diciembre se producirá una vacante 
del cargo de magistrado principal 
y otra de magistrado suplente 
de la Corte Suprema de Justicia 
en la Sala Segunda de lo Penal 
debido al vencimiento del periodo 
constitucional de los designados. 
“El trascendental papel que cumple 
la justicia en la protección de los 
derechos de las personas, en la 
gobernabilidad democrática, en 
el crecimiento económico y la 
solución pacífica de los conflictos, 
requiere que redoblemos esfuerzos 
para que quienes alcancen esta 

alta investidura sean profesionales 
que tengan la credibilidad de la 
comunidad por sus valores éticos 
y morales, idoneidad técnica 
y jurídica y compromiso con la 
defensa de los derechos humanos 
y la democracia”, señaló Carrizo 
Jaén.

CONVOCATORIA PÚBLICA PARA      
VACANTES DE MAGISTRADOS DE LA CORTE SUPREMA

El 31 de diciembre de 
2022 quedará vacante 
el cargo de magistrado 
de la CSJ en la Sala 
Segunda de lo Penal y su 
respectivo suplente.
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El Consejo de Gabinete además autorizó al Meduca a presentar ante la Asamblea el proyecto de ley que establece 
lineamientos para la transformación, perfeccionamiento y bienestar del educador.

Esta medida permitirá 
que 289 mil personas 
puedan conectarse a 
la red de Internet en 
diversas comunidades.

El Consejo de Gabinete, 
encabezado por el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, aprobó la asignación 
de un espectro adicional para 
la banda AWS, así como su 
costo para las concesionarias de 
telefonía móvil, cuyos fondos 
serán utilizados a favor de que más 
panameños puedan conectarse 
a la red de Internet. El Consejo 
de ministros aprobó el proyecto 
de Resolución de Gabinete 41-
22, que autoriza a la Autoridad 
Nacional de los Servicios Públicos 
(ASEP) a autorizar la metodología 
recomendada para establecer 
el precio que deben pagar las 

concesionarias de telefonía móvil 
por el derecho de uso de la banda 
AWS, en el evento que hagan 
uso del derecho consignado en 
la Cláusula 55 de los contratos 
de concesión. Armando Fuentes, 
administrador de la ASEP, explicó 
que se trata de una asignación 
adicional de la banda AWS que 
tiene 120 MHz libres y cuyo precio 
será de B/.1,214,287 por MHz. 
El consejo de ministros también 
aprobó el proyecto de Resolución 
de Gabinete 42-22, que autoriza a 
la ministra de Educación, Maruja 
Gorday de Villalobos, a presentar 
ante la Asamblea Nacional 
el proyecto de ley 0622, que 

establece lineamientos para la 
transformación, perfeccionamiento 
y bienestar del educador y dicta 
otras disposiciones. Gorday de 
Villalobos expuso los lineamientos 
para la transformación del 
perfeccionamiento y bienestar 
docente que, a su vez, crea un 
Instituto de Perfeccionamiento a 
través de una asociación de interés 
público.

MÁS PANAMEÑOS    
CON ACCESO A INTERNET 



20

PRESIDENCIA

El vicepresidente y ministro de la 
Presidencia, José Gabriel Carrizo 
Jaén, sustentó el miércoles 13 de abril 
ante la Comisión de Presupuesto de la 
Asamblea Nacional la Memoria 2021 
que contiene todas las actividades y 
gestiones realizadas por el Ministerio 
de la Presidencia como parte del plan 
estratégico del Gobierno Nacional 
liderado por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen. 
Cumpliendo lo establecido en el 
artículo 198 de la Constitución, Carrizo 
Jaén manifestó que desde que inició 
la gestión del Gobierno Nacional 
se ha trabajado con transparencia 
en devolverle al Ministerio de 
la Presidencia sus funciones. 
“Emprendimos, en septiembre 
de 2020, la reestructuración 
del Ministerio para reordenar el 

presupuesto, asumir la función de 
coordinar la gestión y hacer eficiente 
el gasto público. Desde entonces, 
recortamos el presupuesto y logramos 
una reducción de alrededor del 75%”, 
detalló. Agregó que el presupuesto 
recomendado al Ministerio de la 
Presidencia en la vigencia 2021, 
por el Ministerio de Economía y 
Finanzas (MEF), en comparación con 
las últimas vigencias, de doce meses 
completos promedio, ha resultado el 
más bajo de los últimos gobiernos, 
“gracias a un trabajo enfocado en 
nuestro rol de coordinación dentro 
del marco de la austeridad y la 
prudencia administrativa”. En cuanto 
a las consultorías, Carrizo Jaén detalló 
que el Ministerio de la Presidencia 
“heredó contratos multianuales 
comprometidos de la administración 

anterior, por más de 13 millones 
de balboas en consultorías para 
el segundo semestre 2019, y 12 
millones de balboas para el año 
2020”. El ministro de la Presidencia 
enfatizó que otra muestra de cordura 
y moderación en el manejo de los 
fondos públicos asignados a esta 
entidad ha sido la restricción en las 
autorizaciones de viajes al exterior, 
de funcionarios de este ministerio. 
También resaltó la exitosa campaña 
de vacunación contra la Covid-19, una 
de las más reconocidas en América 
Latina.

MINISTERIO DE LA PRESIDENCIA  
REDUCE SU PRESUPUESTO EN UN 75% 

El vicepresidente de la República y ministro de la Presidencia destacó que este ministerio ha logrado con transparencia 
la descentralización de funciones, mejorando la eficacia y evitando la duplicidad de tareas.

Esta entidad alcanzó 
un récord de ejecución 
presupuestaria durante 
2021, al lograr un 95%.
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Durante la presentación del 
informe del equipo PanavaC-19, la 
ministra de Salud encargada, Ivette 
Berrío, detalló que el proceso de 
vacunación ha sido importante para 
el control de la pandemia, un reto 
que asumió el Gobierno Nacional 
con el fin de salvar vidas y del que, 
como país, nos debemos sentir 
satisfechos por ser un esfuerzo 
reconocido internacionalmente. 

En este sentido, la organización 
internacional Voces Ciudadanas 
entregó un reconocimiento al 
equipo PanavaC-19 con el que 
se destacó el trabajo realizado 
en Panamá en materia de 
vacunación contra la Covid-19, el 
cual calificaron como un ejemplo 
en toda América. Pilar Coyantes 
y Edson Aguilar entregaron 
sendos báculos por la labor 

realizada, a la ministra Berrío, 
a Itzel de Hewitt, coordinadora 
del Programa Ampliado de 
Inmunizaciones; Eusebia de 
Copete y Doris Blandón, jefas de 
Enfermería del Minsa y de la CSS, 
respectivamente. También se 
encontraban presentes, el director 
de la CSS, Enrique Lau Cortés, y 
la gobernadora de la provincia de 
Panamá, Karla García.

RECONOCEN PROCESO   
DE VACUNACIÓN EN PANAMÁ

Nuevamente Panamá ha sido reconocido como un país líder en cuanto a vacunación a nivel regional. En esta ocasión 
se exaltó el trabajo del equipo de la Operación Panavac-19, que lidera el presidente, Laurentino Cortizo Cohen.
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TRATAMIENTO    
PARA ‘NIÑOS DE CRISTAL’

Los tres adolescentes se 
trasladaron a República 
Dominicana por un mes, 
en donde serán recibidos 
por miembros de la 
Fundación Ángeles de 
Cristal.

El Despacho de la Primera Dama de la 
República, liderado por Yazmín Colón 
de Cortizo, hizo entrega, el pasado 13 
de abril, de pasajes aéreos de ida y 
vuelta a República Dominicana, a tres 
jóvenes con osteogénesis imperfecta 
y a sus madres que los acompañarán. 
Permanecerán en República 
Dominicana por un mes, donde los 
recibirán miembros de la Fundación 
Ángeles de Cristal, que les brindará 
atención y servicios médicos. A causa 
de la pandemia, estos jóvenes llevan 
dos años sin recibir tratamiento. La 
primera dama recalcó que a través 
de la Dirección de Proyección Social 
se hacen importantes esfuerzos 
para apoyar los casos sociales y 
de salud que a diario llegan a su 
Despacho. Se trata de tres jóvenes 
de 14,16 y 19 años que padecen 
esta enfermedad, también conocida 
como “huesos de cristal”, que es 
un trastorno genético caracterizado, 
en la mayoría de los casos, por 
una alteración en la formación de 
colágeno, lo que le confiere una 
mayor fragilidad ósea y riesgo de 
fracturas. Elkys y Arquímedes Osorio 
Díaz son hermanos y, al igual que su 
madre, padecen esta enfermedad. 
Arquímedes, que a lo largo de sus 16 
años ha sido sometido a 30 cirugías, 
se moviliza en una silla especial y 
durante este viaje recibirá terapia 
física que le ayude a caminar.  En 
tanto, Milena Pérez, de 14 años, ha 
tenido más de 12 fracturas. 

El Despacho de la Primera Dama brinda apoyo a jóvenes con osteogénesis 
imperfecta.
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El Despacho de la Primera 
Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón 
de Cortizo, será patrocinador 
oficial de la Liga de Fútbol 
Femenino torneo 2022. El 
anuncio se hizo en conferencia 
de prensa realizada en la Casa 
Club del Parque Recreativo y 
Cultural Omar, en presencia 
de algunas jugadoras y parte 
de la directiva. La primera 
dama indicó que es un 
orgullo para el Despacho ser 
patrocinador oficial en esta 
temporada de esta Liga que 
busca “profesionalizar la rama 
femenina”. Además, destacó 
que es un compromiso del 
Gobierno apoyar el deporte, 
no solo con implementos 
y creando espacios para 
que se practiquen distintas 
disciplinas, sino también 
dando soporte emocional y 
lograr el trato equitativo para 
los equipos masculinos y 
femeninos. El torneo 2022 de 
la Liga de Fútbol Femenino se 
inició el pasado 14 de abril, 
con 16 clubes participantes 
y 2,000 jugadoras inscritas.  
Actualmente participan 400 
jugadoras en el torneo.

RESPALDAN    
LIGA DE FÚTBOL FEMENINO

En el torneo 2022 participan 16 clubes y 400 jugadoras. 
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Este año los 
organizadores esperan 
recibir a más de 100 mil 
participantes. 

La primera dama de la República, 
Yazmín Colón de Cortizo, participó 
en el lanzamiento de la XVIII 
edición del evento de literatura 
más importante de Panamá, la 
Feria Internacional del Libro. 
La Cámara Panameña del Libro 
anunció que la actividad, que se 
desarrollará de 17 al 21 de agosto, 
regresa en formato presencial con 
la Unión Europea como invitado 
de honor y en una nueva casa, 
el Megapolis Convention Center. 
Colón de Cortizo comentó que 
es gratificante volver a recibir de 
manera presencial a los más de 
100 mil visitantes que cada año 
asisten a la Feria Internacional 
del Libro, y reconoció el esfuerzo 
de la Cámara Panameña del Libro 
por hacer que sea una realidad 
en 2022. Es un evento literario 
con el objetivo de democratizar 
la lectura, promover el libro y su 
accesibilidad, para que así toda 
persona pueda disfrutar de ella y 
de la participación de escritores 
nacionales e internacionales. Se 
contará con todos los protocolos 
correspondientes para garantizar 
la seguridad y bioseguridad de 
los asistentes.  Las novedades 
podrán ser consultadas a través 
de las redes sociales de la Cámara 
Panameña del Libro, que se 
actualizan de manera constante.

UNIÓN EUROPEA,    
INVITADO DE HONOR A FERIA DEL LIBRO DE PANAMÁ

El evento se desarrollará de 17 al 21 de agosto en formato presencial.
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Junto al ministro de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot), 
Rogelio Paredes, el Despacho de 
la Primera Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, entregó una residencia en 
el distrito de Guararé, provincia de 
Los Santos, a una familia en cuya 
composición familiar hay un adulto 
con discapacidad. La vivienda 
fue gestionada por el Miviot y 
equipada por el Despacho de 
la Primera Dama.  Colón de 
Cortizo señaló que el Despacho 
a su cargo sigue atendiendo las 
peticiones de ayuda que a diario 
llegan y que este nuevo hogar 
mejorará la calidad de vida de 
esta familia panameña. Además, 
la primera dama visitó el Centro 
de Educación Básica General 
(CEBG) Bolívar Antonio De 
Gracia, en La Tiza, donde entregó 
computadoras, comedores, 
útiles escolares, cajas de jugos, 
balones y juguetes para los 
alumnos.  Asimismo, la Dirección 
de Asistencia Social del Despacho 
de la Primera Dama organizó una 
feria interinstitucional donde el 
Ministerio de Salud, el Ministerio 
de Educación, el Instituto Nacional 
de la Mujer, la Secretaría Nacional 
de Niñez, Adolescencia y Familia, 
entre otras instituciones, brindaron 
capacitación, productos y servicios 
a la población de La Tiza, que se 
estima en alrededor de 2,000 
habitantes.   También se llevó 
ayuda social a unas 100 familias 
del área, consistente en leche 
fortificada, pañales, kits escolares 
y de aseo; zapatos escolares, 
juguetes y balones.

ASISTENCIA SOCIAL   
A POBLACIÓN VULNERABLE 

El Despacho de la Primera Dama y el Miviot entregan vivienda en el distrito de 
Guararé.

La primera dama visitó el CEBG Bolívar Antonio De Gracia, en La Tiza, donde 
entregó computadoras para el salón de informática.
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La canciller, Erika Mouynes, y el primer ministro de Singapur, Lee Hsien Loong, en audiencia oficial en el Palacio 
Istana.

RELACIONES EXTERIORES

Un memorando de entendimiento 
entre el Instituto Técnico Superior 
Especializado (ITSE) y el Instituto de 
Educación Técnica de Singapur destaca 
como resultado de la misión oficial de 
la canciller, Erika Mouynes, a Singapur, 
última escala de su gira de trabajo en 
Asia, que incluyó también a China, 
Vietnam e Indonesia. En China se 
garantizó mercado para los productos 
panameños, la entrega de buses 
eléctricos, paneles solares, unidad 
médica móvil, insumos deportivos, 
perforadoras de pozos y la instalación 

de una mesa de trabajo para la adhesión 
de ese país al Tratado de Neutralidad 
del Canal de Panamá. En Vietnam, 
logró que ese país valore la reapertura 
de su embajada y oficina comercial 
en Panamá, y visitas comerciales para 
revitalizar el intercambio de bienes y 
productos en ambas direcciones. Entre 
tanto, en Indonesia consiguió el apoyo 
de este país a Panamá para participar 
en la Asociación de Naciones de Asia 
Sudoriental (ASEAN) y al Business 
Forum del G20. El acuerdo con Singapur 
permite alianzas con la Secretaría 

Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), el Instituto de 
Investigaciones Científicas y Servicios 
de Alta Tecnología (Indicasat) y el 
Instituto Gorgas.

DESTACAN RESULTADOS DE GIRA 
A PAÍSES DEL CONTINENTE ASIÁTICO

Panamá recibe apoyo 
de Singapur e Indonesia 
para su adhesión a la 
Asociación de Naciones 
de Asia Sudoriental 
(ASEAN).
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En el período que comprende de 
julio de 2019 a marzo de 2022, la 
Dirección Nacional de Ventanilla 
Única del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot) 
ha aprobado 357 planos, 134 en 
etapa de construcción y 223 en 
etapa de anteproyecto, bajo la 
norma Residencial Bono Solidario 
(RBS). En el caso de los planos en 
etapa de construcción, se mantiene 

en ejecución la construcción de 
32,988 soluciones habitacionales 
de interés social en diferentes 
regiones del país. Cifras oficiales 
precisan que en 2019 se dio el 
visto bueno a 35 de ellos en etapa 
de construcción en las provincias 
de Bocas del Toro, Chiriquí, 
Coclé, Herrera, Panamá, Panamá 
Oeste y Veraguas, dando como 
resultado la edificación de 10,289 

residencias bajo esta norma.   En 
2020 se favoreció un total de 30 
planos para la construcción de 
11,854 soluciones; en 2021, el 
Miviot otorgó registro positivo 
a 56 planos, para la puesta en 
ejecución de 8,918 residencias; 
y, en lo que va de 2022, se ha 
admitido la construcción de 13 
urbanizaciones, compuestas por 
1,927 casas.

BONO SOLIDARIO FACILITA   
32,988 SOLUCIONES HABITACIONALES

Las promotoras han apostado a la construcción de viviendas de interés social, lo que contribuye con la reactivación 
económica y la generación de empleos.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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ProPanamá apoyó a los productores panameños que se dieron cita en el evento.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

La Autoridad para la Atracción 
de Inversiones y la Promoción de 
Exportaciones (ProPanamá), como 
aliado estratégico, apoyó a la 
Asociación de Cafés Especiales de 
Panamá (SCAP, por sus siglas en 
inglés), en la misión empresarial 
en el marco de la “Specialty 
Coffee Expo 2022”, el evento más 
grande de los Estados Unidos que 
reúne a participantes de todos los 
aspectos de la industria del café. 
Entre los principales resultados 
de esta actividad, realizada en 
la ciudad de Boston, destaca 

la promoción en los mercados 
internacionales de la marca Panamá 
Geisha, exhibiendo y ofreciendo 
degustaciones de nuestro café 
de especialidad y promoviendo 
el acceso directo a potenciales 
compradores y profesionales 
del rubro. Las empresas 
panameñas pudieron aprender 
y ver los productos de café más 
innovadores y vanguardistas de 
la industria y tomar decisiones de 
compra fácilmente de actividades 
“b2b” (“business to business”). 
La feria cuenta con programas de 

seminarios, concursos de café, 
recepciones y la capacitación por 
parte de expertos baristas, quienes 
ofrecieron demostraciones al 
público en general. 

PROMOCIONAN CAFÉS ESPECIALES    
EN MERCADOS INTERNACIONALES

‘Specialty Coffee Expo’ 
es el evento más grande 
en Estados Unidos que 
reúne a participantes de 
todos los aspectos de la 
industria del café.

Panamá Red Carmen Café Trading 
KR Specialty Coffee 
Finca La Mula 
Hacienda La Esmeralda 
Janson Coffee Farm
Finca Lérida
Sohel Café 
Cafetalera Fernández 
Lamastus Family Estates 

Finca Los Cenizos 
Café Kotowa 
Café Unido 
Altieri Specialty Coffee 
Creativa Coffee District 
Agrícola Geisha 
HiU Coffee 
Abu Coffe 
Cruce Coffee Company

Empresas participantes
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ENTREGAN APARTAMENTOS 
EN NUEVO BROOKLINCITO

Las primeras 37 familias del 
populoso barrio Brooklincito, en 
Curundú, en esta capital, hicieron 
realidad sus sueños al recibir 
soluciones habitacionales a 
través del Ministerio de Vivienda 
y Ordenamiento Territorial 
(Miviot). La viceministra de 
Vivienda, Daniela Martínez López, 
encabezó el acto de entrega de 
certificados y llaves a las familias 
que vivirán en los primeros 37 
apartamentos de 48 de la torre 
A-1 del complejo habitacional 
Nuevo Brooklincito, proyecto 
que representa una inversión 
total de B/.21,698,954.95. Los 
apartamentos de la torre A-1 de 
la obra urbanística son destinados 

a las familias que abandonaron 
el sitio en el 2018, y en especial 
aquellas que tienen integrantes 
con algún grado de discapacidad 
y adultos mayores. El Miviot 
retomó la construcción en el 
2019, lo cual formó parte de los 
compromisos habitacionales 
adquiridos e impulsados por 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, para 
mejorar la calidad de vida de 300 
familias. Martínez López elogió la 
paciencia, sacrificio y persistencia 
de las familias que salieron hace 
cuatro años de sus precarias 
viviendas con la esperanza 
de regresar a convivir en una 
solución habitacional amplia, 

segura y confortable. El proyecto 
Nuevo Brooklincito impactará a 
familias que por años vivieron 
hacinadas y en malas condiciones 
dentro del sector, que ahora 
contará con comodidades, áreas 
verdes y deportivas, sitios de 
esparcimiento y estacionamientos 
vehiculares.

El proyecto representa una inversión total de B/.21,698,954.95.

REACTIVACIÓN ECONÓMICA

El desarrollo 
habitacional consta 
de siete edificios con 
apartamentos de dos 
y tres recámaras, sala-
comedor, cocina, baño 
higiénico y lavandería.
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Con el disparo de luces de bengala por parte de las principales autoridades 
del MIDA y de la ARAP, finalizó el primer período de veda del camarón.

Cien barcos industriales y 329 artesanales emprendieron, el pasado lunes 11 
de abril, su faena de pesca de camarón.

Con el disparo de luces de 
bengala y el zarpe de 100 barcos 
industriales camaroneros y 329 
barcos artesanales con más 
de 1,487 tripulantes, concluyó 
el lunes 11 de abril el primer 
periodo de veda del camarón.  
Como parte de la reactivación 
económica y una apuesta a la 
apertura de mercados, con 
lo cual se benefician miles 
de hogares panameños, en 
esta ocasión salen a faenar 20 
embarcaciones más. Con el 
acto protocolar, que se realizó 
en el Muelle Internacional 
del Puerto de Vacamonte, 
provincia de Panamá Oeste, 
encabezado por el ministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama; la 
administradora de la Autoridad 
de los Recursos Acuáticos de 
Panamá (ARAP), Flor Torrijos; y 
la vicepresidenta de la Cámara 
Marítima de Panamá, Wendy 
Sagel, concluye el período 
de veda del camarón que se 
inició el pasado 1 de febrero 
y terminó el 11 de abril, según 
lo establecido en el Decreto 1 
del 19 de enero de 1977 y en 
el Decreto Ejecutivo 158 del 31 
diciembre de 2003. El jueves 7 
de abril, el ministro Valderrama, 
la administradora Torrijos y 
sus respectivos equipos de 
trabajo, inspeccionaron las 
embarcaciones camaroneras 
para verificar que contaban 
con el dispositivo excluidor 
de tortugas como parte de las 
normas internacionales que dan 
fe de una pesquería certificada 
y una pesca responsable y 
sostenible. 

ZARPAN PESCADORES     
CONCLUYE VEDA DEL CAMARÓN
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En este período se realizarán 10,000 inserciones laborales.   

Mediante este plan, 15,000 panameños recibirán orientación para el trabajo.

Las ministras de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Doris Zapata Acevedo, y de 
Desarrollo Social, María Inés Castillo, 
firmaron un convenio de cooperación 
técnica sobre los mecanismos necesarios 
del Programa Empleo Solidario 
establecido por el Decreto Ejecutivo 
No.11 del 13 de enero de 2022 para 
implementar y ejecutar el óptimo 
desarrollo en beneficio de la población 
más vulnerada por la pandemia de 
Covid-19. El programa garantiza un 
incentivo económico a las empresas 
que realicen las contrataciones de las 
personas en condición de vulnerabilidad, 
con el condicionante de mantener al 
trabajador o trabajadora en su puesto 
por un período no menor de 12 meses. 
En tanto, el convenio de Fortalecimiento 
al Programa de Empleo Solidario de 
Incentivo para la Contratación Laboral 
está diseñado para desarrollarse por 

un período de 5 años a partir de 2022, 
para lo cual se ha presupuestado una 
inversión preliminar por un monto 

de B/.10,601,962, que determina el 
incentivo económico a las empresas para 
la inserción laboral.

EMPLEO PARA AFECTADOS    
POR PANDEMIA DEL COVID-19 

REACTIVACIÓN ECONÓMICA
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¿QUÉ ES UN REGISTRO EMPRESARIAL Y 
PARA QUÉ SIRVE?
El Registro Empresarial es la 
certificación creada mediante la Ley 
72 y el Decreto Ejecutivo 233 de 
septiembre de 2020. La inscripción 
en este registro se hace mediante 
un formulario o cualquier otro medio 
dispuesto por Ampyme. Con esta 
información, Ampyme llevanta una 
base de datos de la micro, pequeña 
y mediana empresa que otorga 
beneficios al empresario.
Entre los beneficios están la 
exoneración del pago del impuesto 

sobre la renta (ISR) por dos años, 
a solicitud de la parte interesada. 
Derecho a participación en 
los programas financieros y no 
financieros que administra Ampyme. 
De participar en licitación pública, 
el Registro Empresarial dirime un 
empate a favor de la empresa inscrita 
en este registro. Si el empresario 
solicita un préstamo, tiene derecho 
a la exoneración del FECI hasta 
B/.5,000.00. En estos momentos, 
dentro de la política “conozca a 
su cliente”, al momento de abrir 
una cuenta empresarial, los bancos 

solicitan que el empresario esté 
inscrito en el Registro Empresarial 
con el fin de verificar que se trata de 
una empresa legalmente conformada 
y registrada.

¿CUÁLES SON LOS BENEFICIOS DE CONTAR 
CON UN REGISTRO EMPRESARIAL? 
Los beneficios son mutuos, tanto para 
el empresario, como ya mencionamos, 
como para Ampyme, ya que el 
Registro Empresarial permite tener 
un conteo certero de la cantidad de 
empresas que existen en el sector, de 
forma que puede diseñar las políticas 

Evelia Cecilia Gutiérrez Soto es ingeniera industrial que 
ha dedicado los últimos 25 años de su vida profesional al 
sector de la micro, pequeña y mediana empresa en áreas 
como el otorgamiento de préstamos y capacitación. 
Laboró en el Ministerio de Comercio e Industrias (MICI) y 
en Microserfin; actualmente es jefa del Departamento de 
Registro Empresarial de la Autoridad de la Micro, Pequeña 
y Mediana Empresa (Ampyme). En el MICI, participó en 

la reorganización de la Dirección de Propiedad Industrial, 
donde se creó el Departamento de Patentes, y se 
capacitó para entrenar en la clasificación de patentes 
de invención, modelos y diseños industriales. Ha sido 
asesora del Programa Emprende y colaboró con varias 
universidades, entre ellas la USMA, en seminarios para 
grupos vulnerables. Ha participado y dictado diversos 
seminarios nacionales e internacionales.

FORTALECEN 
POLÍTICA DE EMPRENDIMIENTO

ENTREVISTA
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y programas para lograr el apoyo 
específico de los emprendedores 
y empresarios, justamente en las 
áreas donde se necesita el apoyo. 
De esta forma, se puede tener 
un mejor uso de los recursos 
del Estado. Actualmente existe 
un compromiso de la institución 
de brindar capacitación y 
seguimiento a los emprendedores 
y empresarios. Sobre todo, a los 
beneficiarios de programas de la 
institución. En este sentido, en 
la página web, las redes sociales 
y nuestro canal de YouTube, se 
mantienen programas, seminarios 
y cursos para capacitar en línea 
a los empresarios.    Ampyme no 
recauda impuestos, entonces lo 
que hace es que, a solicitud del 
interesado, emite una certificación 
que debe ser presentada a la 
Dirección General de Ingresos 
(DGI) para que esta institución 
tramite la exoneración. 

¿CUÁL HA SIDO EL 
COMPORTAMIENTO DEL REGISTRO 
EMPRESARIAL EN LOS ÚLTIMOS 
MESES?
Ampyme ha intensificado una 
política de atracción de los 
emprendedores y empresarios del 
sector para formalizarlos por vía 
del Registro Empresarial. Durante 
la actual administración, a cargo 
del director Oscar Ramos Jirón, 
hemos logrado un crecimiento 
exponencial de nuevos inscritos. 
En el año 2021, se lograron unos 
15,873 nuevos inscritos, cifra 
que supera en un 35% a los del 
año 2020, periodo en el cual se 
lograron 11,741. El crecimiento 
sigue de manera sostenida.

¿CUÁL ES LA REACCIÓN DE LOS 
EMPRESARIOS DEL SECTOR?
Se sienten muy atraídos a 
la inscripción en el Registro 
Empresarial. Formalizarse no 
es solo pagar impuestos. A un 
empresario que no se formalice 
se le dificulta tener acceso a un 
préstamo bancario para obtener 
una vivienda, un local para el 
negocio, equipo u otros bienes 
necesarios para la actividad. 
Incluso, cuando se hace la 
declaración de renta, muchas 
veces el empresario se percata 
de que no debe pagar impuestos 
por los ingresos que genera, 
pues no alcanza la cifra para ser 
gravado. Por el contrario, al hacer 
una declaración de renta, se le 
genera un crédito fiscal porque 
algunas veces se percata de que 
no debe pagar impuestos.

EVELIA CECILIA GUTIÉRREZ SOTO, 
jefa del Departamento de Registro Empresarial de la Ampyme.

ENTREVISTA
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Las colaboradoras de la Senacyt compartieron información sobre las 
convocatorias de fomento del emprendimiento e innovación de la institución. 

Presentación de Rafael Perdomo, CEO de Vitae Health, ganador del Premio 
Nacional a la Innovación Empresarial 2021. 

La Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt) formó 
parte de la Semana del 
Emprendimiento USMA 
2022, iniciativa en la que 
la institución compartió 
información sobre la 
Convocatoria Pública para 
Proyectos de Innovación 
Empresarial 2022. La 
Semana del Emprendimiento 
USMA 2022 contó con 
la participación de unos 
50 emprendedores con 
sus proyectos e incluyó 
una programación de 
conferencias virtuales 
abiertas a todo público, 
el pasado 11 y 12 de 
abril. En el pabellón de la 
Senacyt también estuvieron 
presentes representantes de 
Vitae Health y Geoazul, dos 
de los ganadores del Premio 
Nacional a la Innovación 
Empresarial 2021, 
organizado por la Senacyt 
y la Cámara de Comercio, 
Industrias y Agricultura de 
Panamá (CCIAP). La meta de 
la actividad fue fomentar la 
cultura del emprendimiento, 
motivar el desarrollo de 
proyectos innovadores en 
la comunidad universitaria e 
impulsar la participación de 
los distintos actores de la 
sociedad en programas de 
emprendimiento. 

50 PROYECTOS      
EN SEMANA DEL EMPRENDIMIENTO 

INNOVACIÓN
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SERVICIOS PÚBLICOS

Etesa ha logrado ahorro por el uso eficiente de la energía en todas sus sedes, tanto en el consumo de luz como de 
combustible.

La Empresa de Transmisión Eléctrica, 
S.A. (Etesa) implementó un programa 
de ahorro y uso eficiente de la energía 
en todas sus sedes, tanto en el 
consumo de luz como de combustible. 
Etesa ha logrado ahorros en el 
consumo de energía con acciones 
concretas como el cambio de focos 
incandescentes a led, la instalación 
de la iluminación del letrero con un 
sistema fotovoltaico y el reemplazo 
de equipos de aire acondicionado 
con desperfectos por otros de alta 
eficiencia energética.    A través de 
campañas de sensibilización sobre 

los temas de ahorro de energía, 
combustible y sistema electrónicos 
que permitan el control de la flota 
vehicular, se ha logrado disminuir el 
consumo de energía y combustible. 
Etesa es una empresa que opera 
24/7, los 365 días del año. Cuenta 
con tres zonas operativas: Zona 1 
(Panamá, Colón y Panamá Oeste), 
Zona 2 (Coclé y Veraguas) y Zona 3 
(Chiriquí y Bocas del Toro), donde se 
distribuyen 18 subestaciones, sitios 
de comunicación y cinco edificios 
administrativos, incluido el Centro 
Nacional de Despacho. 

ETESA AHORRA 8%     
EN EL USO Y CONSUMO DE ENERGÍA      

Con una política de 
uso racional y eficiente 
de la energía (luz 
y combustible) y a 
través de campañas 
de sensibilización y la 
implementación de la 
tecnología, se proyecta 
un ahorro de más del 5%.
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INCLUSIÓN

La iniciativa permitirá desarrollar políticas públicas integrales con el fin de que impere la igualdad de oportunidades 
en todo el territorio nacional.

Cumpliendo con un compromiso más 
de la administración del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, la ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, presentó 
ante el pleno de la Asamblea Nacional 
el proyecto de ley 06-22, que crea el 
Ministerio de la Mujer y dicta otras 
disposiciones. Explicó la ministra que 
este proyecto responde al compromiso 
con la igualdad de género como un 
punto fundamental dentro del plan 
estratégico de gobierno 2020-2024 
y la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible. Durante su intervención en 

el pleno, donde estuvo acompañada 
de la viceministra, Milagros Ramos 
Castro, Castillo indicó que, aunque 
las mujeres constituyen la mitad de la 
población de nuestro país, persisten 
desigualdades que no permiten su 
incorporación efectiva en el desarrollo 
nacional, tales como la pobreza, el 
analfabetismo, el desempleo, las 
diferencias salariales, desigual acceso 
al crédito y a la propiedad de la tierra. 
La ministra Castillo expresó que entre 
los objetivos de este proyecto figuran 
el pleno respeto a los derechos 
humanos de las mujeres, equidad 

en el acceso y control de los recursos 
para el desarrollo de las mujeres y 
hacia las mujeres. 

UN MINISTERIO PARA EL     
EMPODERAMIENTO FEMENINO      

La creación de esta 
dependencia es un 
hecho histórico y un 
paso importante hacia 
el desarrollo de una 
política de Estado que 
brinde oportunidades de 
superación a las mujeres 
del país.
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Mediante el uso 
de las cámaras de 
videovigilancia, en 
Colón se ha evitado 
actos delictivos y se ha 
logrado importantes 
capturas.

El ministro Pino presentó a los empresarios programas preventivos y resultados efectivos contra la delincuencia.

El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, presentó 
ante los sectores productivos 
económicos de la provincia 
de Colón los resultados de las 
acciones que lleva adelante la 
Fuerza Pública para mantener 
la paz y la convivencia pacífica 
en esta zona atlántica. Sectores 
de profesionales, navieros, 
comerciantes, industriales, bienes 
raíces, agro, transporte y de la 
Zona Libre, junto al presidente de 
la Cámara de Comercio de Colón, 
Michael Chen, se reunieron con el 
ministro Pino en un encuentro que 

duró más de dos horas, y que se 
celebró en las instalaciones de la 
Cámara de Comercio de Colón. 
El ministro explicó el trabajo de 
prevención de la violencia que 
se realiza en Altos de Los Lagos 
en beneficio de niños, niñas y 
adolescentes, al igual que de los 
padres, a quienes se les atiende 
con un equipo interinstitucional 
integrado por instructores 
deportivos, trabajadores sociales 
y psicólogos. Por su parte, Chen 
indicó que la seguridad requiere 
el apoyo de las autoridades 
locales, de los empresarios y de la 

sociedad civil en general, para 
enviarle a la comunidad nacional 
e internacional el mensaje de que 
“todos somos parte de un solo 
equipo que se llama Colón”.

ACCIONES PARA LA   
CONVIVENCIA PACÍFICA EN COLÓN  

SEGURIDAD
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SEGURIDAD

Es la tercera ocasión que 
Panamá es sede de este 
evento académico que 
propicia el intercambio y 
la colaboración entre los 
países de la región.

El curso incluyó una sesión práctica de colocación y retirada del equipo especial de protección personal para atender 
este tipo de incidentes.

Representantes de 16 países 
de América Latina y el Caribe 
participaron en Panamá en el 
Curso de Respuesta a Incidentes 
Relacionados con Agentes de 
Guerra Química y Sustancias 
Químicas Industriales Tóxicas, 
organizado por el Benemérito 
Cuerpo de Bomberos de la 
República de Panamá (BCBRP), el 
Ministerio de Salud (MINSA) y la 
Organización para la Prohibición 
de las Armas Químicas (OPAQ). 
Por Panamá participan miembros 
de los organismos de seguridad y 
de respuesta a emergencias, como 

son la Policía Nacional, Servicio 
Aéreo Nacional, Servicio de 
Protección Institucional, el Servicio 
Nacional de Fronteras, Sinaproc 
y los bomberos. Abdiel Solís 
Pérez, director general del BCBRP, 
resaltó que este curso fortalecerá 
las capacidades de respuestas 
del personal de seguridad y de 
emergencias ante incidentes 
con agentes de guerra química y 
sustancias toxicas de uso industrial 
y permitirá el intercambio de 
experiencias entre los 16 países 
participantes. Alessandro Ganci, 
secretario general del Minsa, 

resaltó la necesidad de que el 
Minsa, Sinaproc, bomberos y 
demás entidades trabajen de forma 
sincronizada para contrarrestar, 
prevenir, mitigar y contener 
cualquier amenaza química sobre 
el país.

CURSO PARA MANEJO DE INCIDENTES     
CON QUÍMICOS TÓXICOS  
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De esta manera 
se reafirma el 
reconocimiento del 
presidente de la 
República, del Gobierno 
Nacional y del sector 
agropecuario, a los 
productores de arroz.

Para garantizar la próxima cosecha y 
el abastecimiento de arroz en 2022-
2023, el ministro y el viceministro 
de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama y Carlo 
Rognoni, respectivamente, firmaron 
una resolución que establece 
las compensaciones y pagos 
al sector arrocero, sin que esto 
represente un alza del producto 
para el consumidor panameño. 
Este compromiso forma parte de 
las instrucciones del presidente de 
la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, para asegurar la producción 
de alimentos y la cosecha de arroz, 
el principal grano de consumo 
del panameño, en los difíciles 
momentos que enfrenta el mundo 
por la guerra entre Ucrania y Rusia, 
la pandemia y el incremento de los 
precios y la escasez de los insumos 
y fertilizantes. “Hemos firmado la 
resolución del rubro arroz en la que 
se establecen las condiciones de 
los pagos, reconocimientos de los 
subsidios para garantizar la cosecha 
del año 22-23 y el abastecimiento 
de alimentos, como se ha hecho 
a lo largo de esta pandemia, en la 
que, gracias a los productores y a su 
resiliencia, al pueblo panameño no 
le ha faltado la comida”, destacó el 
jefe de la cartera agropecuaria.

El ministro Valderrama y el viceministro Rognoni, durante la firma de la 
resolución. 

COMPENSACIONES Y PAGOS   
AL SECTOR ARROCERO

AGROPECUARIA
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AGROPECUARIA

El incremento de la 
exportación de sandías, 
melones, mariscos, aceite 
de palma, azúcar, cacao y 
otros productos durante 
la pandemia del Covid-19 
ha generado fuentes de 
empleo.

Exportaciones por el orden de los 
B/.200 millones en productos del 
mar, un crecimiento del 71%  en 
cucurbitáceas como sandía y melón, 
además de un aumento en los envíos de 
zapallo, con más de 300 contenedores 
a Estados Unidos, son cifras que resaltó 
el ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, como ejemplo  
del empuje de este sector en la 
economía panameña, en el marco de 
un conversatorio con representantes 
del Gobierno Nacional, organismos 
internacionales y agroexportadores 
realizado en Chitré, provincia de 
Herrera. Valderrama destacó que 
también se han incrementado las 
exportaciones de yuca, ñame y papaya 
hacia Canadá, Estados Unidos y 
Europa. Agregó que también aceite de 
palma, café y carne hacia China, y se 
está tratando de conseguir con Estados 
Unidos la aprobación del permiso para 
retomar el envío de carne. Valderrama 
anunció que se estarán reuniendo 
con los directivos de los gremios de 
agroexportadores para que, junto 
con la Asociación Panameña de 
Exportadores (APEX), trabajen de una 
manera positiva, inteligente, creativa. 
Dijo que se trata de buscar 5 o 6 rubros 
exitosos que reciban acompañamiento 
desde la producción, financiamiento, 
capacitación, comercialización y valor 
agregado, entre los que mencionó 
pesqueros, banano, piña, sandía, 
cacao, café y palma aceitera. 

En la actividad participaron Flor Torrijos, administradora general de los 
Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP); Roy Frías, secretario técnico del MIDA; 
Cecilio Ricord, gerente general del Banco de Desarrollo Agropecuario, entre 
otras autoridades.

En el conversatorio se analizó las oportunidades de mercado que existen.

EXPORTACIONES  
GENERAN B/.200 MILLONES 
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AGROPECUARIA

El impulso de proyectos 
para pequeños 
productores es parte 
de las directrices del 
Gobierno Nacional en el 
plan de reducción de la 
pobreza a través de la 
producción de alimentos.

Actualmente hay registros de 
la existencia de unos 32 mil 
ovinos y 25 mil caprinos a nivel 
nacional, según dio a conocer el 
coordinador de este programa de 
la Dirección Nacional de Ganadería 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), Ramón 
Riera, durante una capacitación 
realizada en el área de Bayano, en 
Panamá Este. Más de 50 personas, 
entre productores y técnicos de 
las diferentes comunidades del 
área, participaron de un día de 
campo realizado en una de las 
islas del lago Bayano, donde se 
les brindó orientación sobre el 
manejo, salud animal, alimentación 
e infraestructuras, entre otros. 
El director regional del MIDA en 
Panamá Este, Francisco López, 
destacó que en este evento 
participaron tanto productores 
que recién están incursionando 
como otros que ya llevan varios 
años es esta actividad. Marcelino 
Peralta, productor de Pigandí, 
en Tortí, aseguró que ha sido 
una experiencia exitosa y con 
muy buenos resultados al lograr 
obtener hasta 400 ovejas y 50 
cabras lecheras de alta genética, 
con el acompañamiento del MIDA 
a través de capacitaciones que le 
han permitido mejorar la eficiencia 
en su finca.

Más de 140 productores de ovejas y cabras hay en Panamá Este, rubro que 
durante la pandemia se incrementó en áreas como Cañita y Tortí.

Ramón Riera, coordinador de este programa en el MIDA, en la actividad con 
los productores.

PRODUCCIÓN OVINO-CAPRINA    
TOMA AUGE EN PANAMÁ
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El ministro Valderrama, durante la entrega de los kits de herramientas e 
insumos.

Productores de la comarca Ngäbe Buglé recibieron kits de herramientas.

Insumos, materiales y herramientas para 
fortalecer el Programa Familias Unidas 
en la comarca Ngäbe Buglé entregó el 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA) en el marco de una Gira de 
Trabajo Comunitario (GTC), liderada por 
el presidente de la República Laurentino 
Cortizo Cohen. Esta entrega en el distrito 
de Jirondai fortalecerá el trabajo de 
producción de alimentos que realizan los 
agricultores a través de este programa, con 
el fin de garantizar la seguridad alimentaria 
de sus comunidades. Maíz (1 quintal), 
fungicida (12 litros), insecticida (12 envases 
de 250 ml), abono foliar (12), azadones 
con mango (12) y machetes (12), todo por 
la suma aproximada de B/.529.00, forma 
parte de esta contribución del MIDA, por 
intermedio de la Dirección de Desarrollo 
Rural. Por parte de la Asociación Agro 
Artesanal de Ño Kribo, recibieron los 
kits de herramientas, semillas, abonos, 
insecticidas y fungicidas, Ofelia Abrego, 
Marza Quiutoro y Marcia Ábrego, todas 
de la comunidad de Samboa.

GARANTIZAN SEGURIDAD ALIMENTARIA 
EN COMARCA NGÄBE BUGLÉ

AGROPECUARIA
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La empresa Potuga 
Fruit lleva unos 200 
contenedores y espera 
superar los 300, en 
tanto Agroexport Pacific 
tiene 140 contenedores 
exportados y prevé cerrar 
con 200 en la temporada.

Más de 500 contenedores de 
sandías hacia mercados europeos y 
estadounidenses esperan exportar 
las empresas Potuga Fruit Company 
y Agroexport Pacific durante esta 
temporada, según se informó en un 
recorrido que realizó el ministro de 
Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, y su equipo de trabajo 
en estas plantas agroexportadoras, 
ubicadas en Azuero. Valderrama 
elogió el trabajo aun en medio 
de la crisis ocasionada por la 
pandemia. “No me queda más 
que contagiarme con esa energía y 
seguir peleando, echando adelante 
y construyendo un país donde 
todos podamos vivir dignamente 
y creando riquezas”, puntualizó. 
Resaltó que en una de las plantas 
visitadas vio más de 180 personas 
trabajando, la mayoría mujeres, 
y que en las fincas hay alrededor 
de 200 más, casi 400 empleos 
que genera la exportación, por 
lo que hay que apoyarlos. Carlos 
Campo, gerente y propietario de 
Potuga Fruit Company, detalló 
que la empresa está dedicada a la 
producción de sandias especiales 
para el mercado británico y europeo 
y que entre las especialidades 
tienen la sandía amarilla, que es 
ultrafirme, no tiene semillas y 
cuenta con una dureza tres veces 
mayor que la sandía normal.

Esta actividad genera más de 400 empleos en esta zona del país. 

CRECE EXPORTACIÓN DE SANDÍA     
HACIA EUROPA Y EE. UU.
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Esta semilla se utiliza para la nutrición de los sementales.

AGROPECUARIA

Un lote de semillas de pasto 
mejorado “Brachiaria decumbes” y 
“Basilisk” recibió el director nacional 
de Ganadería del Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
Avelino Ureña, que serán entregadas 
durante las próximas Giras de Trabajo 
Comunitario (GTC) que realiza el 
presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen. Productores de 
diversas áreas del país reciben las 
bolsas con semillas de pasto durante 
la entrega de toros del programa Un 
Mejor Semental, con la finalidad de 
contribuir al mejoramiento nutricional 
de los hatos. Esta acción obedece a 
lineamientos del presidente Cortizo 
Cohen y el ministro del MIDA, Augusto 
Valderrama, para que los ganaderos 
cuenten con pasturas mejoradas en 
el inicio de la época lluviosa. Ureña 
destacó que estas semillas son muy 
susceptibles al estrés calórico, por 
lo que se mantendrán en un buen 
ambiente hasta entregarlas durante 
las próximas GTC.

SEMILLAS DE PASTO MEJORADO   
PARA AGRICULTORES
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GOBIERNO

El pueblo de la comarca Emberá-
Wounaan escogió a sus nuevas 
autoridades tradicionales, luego de 
siete años de no realizarse el proceso 
de elecciones. Más de 4 mil personas 
acudieron a la comunidad de Nuevo 
Vigía para ejercer el derecho al voto y de 
esa manera escoger a su nuevo cacique 
general y al presidente del Congreso. 
Leonides Cunampia fue electo nuevo 
cacique general, tras recibir 982 votos, 
y Cirilo Peña, presidente de la Junta 
Directiva del Congreso General, con 
1,506 votos. “Agradezco al pueblo por 
esa confianza que me dan, vamos a 
trabajar por el pueblo porque siempre 
he estado preocupado por mi territorio”, 
fueron las primeras palabras del nuevo 
cacique. Peña, por su parte, sostuvo 
que junto al nuevo cacique “nos toca 
tocar puerta al Gobierno Nacional para 
el desarrollo de la comarca Emberá-
Wounaan”, al tiempo que agradeció 
a cada una de las comunidades “por 
venir desde tan lejos para escoger a 
sus nuevas autoridades tradicionales”, 
expresó. 

ELIGEN A NUEVAS AUTORIDADES    
TRADICIONALES EMBERÁ-WOUNAAN

La comarca Emberá-Wounaan, cuya capital es Unión Chocó, fue creada en 
1983 a partir de dos enclaves ubicados en la provincia de Darién, en los 
distritos de Chepigana y Pinogana. 
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La ministra Janaina Tewaney Mencomo conversa con los profesores del Ministerio de Educación que imparten las 
clases a las jóvenes. 

Con el propósito de responder a 
la urgente necesidad de efectuar 
mejoras en las cuadras de 
custodios, la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, hizo 
un recorrido por los centros de 
custodia y cumplimiento de menores 
Residencia Femenina y Arco Iris, para 
verificar los trabajos realizados y 
ratificar el compromiso de continuar 
apoyando las reparaciones en las 
diferentes infraestructuras. “Los 
custodios penitenciarios son la 

columna vertebral, tanto del Instituto 
de Estudios Interdisciplinarios como 
de la Dirección General de Sistema 
Penitenciario; cumplen un trabajo 
muy delicado y difícil, por eso 
tratamos de mejorarles la calidad 
de vida, para que puedan ejercer 
de mejor manera sus funciones”, 
indicó Tewaney Mencomo. 
Labores de pintura, limpieza y 
adecuaciones se han realizado bajo 
esta administración en todas las 
cuadras de custodios del Instituto 

de Estudios Interdisciplinarios, con 
lo cual se brinda mayor comodidad 
y seguridad para que puedan 
ejercer sus labores en un ambiente 
más adecuado y seguro. Durante su 
visita, la ministra de Gobierno habló 
con las jóvenes, visitó los talleres de 
pintura, costura, área de recreación, 
estudios y los dormitorios. Así 
mismo, conversó con el grupo 
de profesores del Ministerio de 
Educación que imparten clases en 
los centros. 

INSPECCIONAN CENTROS DE  
CUSTODIA Y CUMPLIMIENTO  
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Este Comité es uno de los principales socios del Hub Humanitario que 
realiza una labor conjunta de ayuda en el continente. 

La nueva sede de la CICR está localizada en Ciudad del Saber, edificio 
165. 

En 2010 se firma el acuerdo 
de sede entre el Gobierno 
de Panamá y el CICR, que 
establece así una presencia 
permanente y fortalece 
sus actividades de índole 
exclusivamente humanitaria 
en el país. 

El Comité Internacional de la Cruz Roja 
(CICR) inauguró sus nuevas oficinas en 
Panamá, ubicadas en Ciudad del Saber, con 
la finalidad de brindar mejores condiciones 
para la labor que realiza este organismo 
con las personas privadas de libertad 
y migrantes, y con la promoción de los 
derechos humanos. El acto de apertura contó 
con la presencia de la ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, quien destacó 
el apoyo fundamental del CICR en tiempo 
de pandemia al Sistema Penitenciario, así 
como el respaldo técnico en los programas de 
resocialización “Ecosólidos” y “Sembrando 
Paz”, lo cual posiciona al país como referente 
en la región en materia de resocialización. “Me 
emociono al saber que somos un ejemplo 
para la región y para el mundo, y nos sentimos 
orgullosos de que desde Panamá se llevan a 
cabo programas de resocialización efectivos 
de la mano de un organismo como lo es la 
Cruz Roja Internacional”, recalcó la titular 
de Gobierno.  Marisela Silva Chau, jefa de 
Delegación Regional del CICR para Panamá 
y el Caribe, hizo una mención particular de 
los esfuerzos que se vienen desplegando 
a efectos de desarrollar la metodología de 
programas avanzados de rehabilitación y 
reinserción social para personas privadas de 
la libertad, programas que hoy empiezan a 
captar la atención de otros países en diversas 
regiones del mundo. Cabe destacar que en 
Panamá, como en otros contextos, el CICR 
trabaja para asegurar que las personas con 
mayores factores de riesgo y vulnerabilidad 
sean protegidas y asistidas, y se respeten sus 
derechos fundamentales. 

CRUZ ROJA CUENTA CON
NUEVAS OFICINAS EN PANAMÁ 

GOBIERNO
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Con el objetivo de mejorar 
las condiciones de trabajo de 
los colaboradores del Sistema 
Estatal de Radio y Televisión 
(SERTV), se han realizado 
trabajos en las casetas de 
transmisión de la televisora. 
Recientemente concluyeron 
los trabajos de adecuación 
en la caseta de transmisión 
ubicada en cerro Zancudo, 
provincia de Veraguas, 
a fin brindar un área de 
trabajo óptima al personal 
y salvaguardar el estado de 
los equipos de transmisión 
que son parte fundamental 
para ofrecer una buena señal, 
se realizaron trabajos de 
reparación y mantenimiento 
preventivo a nivel general. 
A la fecha, se han realizado 
trabajos de remodelación 
en otras casetas de SERTV 
ubicadas en Metetí, Darién; 
Howard, Panamá Oeste; y 
cerro Zancudo, Veraguas. 
Actualmente se finalizan 
remodelaciones en cerro 
Jefe, provincia de Panamá. 
Estas mejoras incluyen, entre 
otros trabajos, adecuación de 
cerca perimetral de ciclón, 
tratamiento de paredes y 
muros, adecuación de techo, 
electricidad e iluminación.

REHABILITAN CASETAS DE TRANSMISIÓN      
DE TELEVISORA EDUCATIVA 

INFRAESTRUCTURA

Hace diez años que no se realizaban trabajos de reparación ni mejoras a estas 
infraestructuras.
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CONSTRUCCIÓN Y REHABILITACIÓN      
DE PUENTES POR B/. 8.9 MILLONES

INFRAESTRUCTURA

Puente peatonal sobre el río Fonseca, en el corregimiento de Boca del Monte, distrito de San Lorenzo, provincia de 
Chiriquí.

En esta administración, se han 
construido y rehabilitado en todo 
el país 48 puentes vehiculares 
y peatonales cuya inversión 
asciende a B/.8.9 millones, 
informó el Departamento de 
Puentes de la Dirección Nacional 
de Mantenimiento del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP). Se 
detalla que, de los 48 puentes, 

43 se construyeron y 5 fueron 
rehabilitados. Un total de 28 
puentes son vehiculares y 20 
son peatonales, indicó el MOP. 
En el desglose de proyectos, se 
observa que, de los 48 puentes, 15 
están ubicados en Chiriquí; 10 en 
Veraguas; 4 en Panamá, Colón, Los 
Santos y la comarca Ngäbe Buglé; 
2 en Bocas del Toro y Darién; y 1 

en la provincia de Herrera. Se trata 
de puentes vehiculares de tipo 
modular y de hormigón, peatonales 
tipo zarzo y de vigas con pasarelas 
metálicas y de hormigón.

En todo el país se 
contabilizan 2,300 puentes 
vehiculares y peatonales.
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CULTURA

IMPULSAN DESARROLLO DE INDUSTRIA CREATIVA  
Y DEL FOLKLORE EN DISTRITO OMAR TORRIJOS
El Ministerio de Cultura (MiCultura) 
trabajará junto con las autoridades 
del distrito Omar Torrijos Herrera 
(OTH), en la provincia de Colón, 
para impulsar en esa circunscripción 
programas de apoyo a los artesanos 
y promover la industria creativa y 
el folklore. La titular de Cultura, 
Giselle González Villarrué, reiteró 
a la delegación de autoridades 
visitantes el apoyo en materia de 

capacitación y acompañamiento 
en todas las actividades dirigidas a 
rescatar las costumbres y tradiciones 
y apoyar a los artesanos, cuya 

principal especialidad es el trabajo 
en madera. También se contempla 
un concierto de la Red de Orquestas 
para motivar a niños y jóvenes a que 
se incorporen a esta agrupación 
musical, al mismo tiempo que la 
iniciativa de organizar el Festival 
Coclesito como parte de los 
acuerdos estipulados en el convenio 
de cooperación cultural pactado el 
año pasado entre ambas entidades.

La ministra de Cultura, Giselle González Villarrué, junto a Eduardo Cano, director de Cultura del Municipio de OTH; y 
Ruddy Rodríguez, directora regional de MiCultura en Colón.

En enero de 2022 se 
suscribió un convenio 
de cooperación cultural 
entre la Alcaldía de OTH y 
MiCultura.
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La titular del Ministerio de 
Desarrollo Social (Mides), María 
Inés Castillo, firmó un convenio de 
cooperación con Analida Galindo 
Strunz, representante legal de la 
Fundación Prisma Danza, en aras de 
promover proyectos y/o programas 
basados en la orientación y 
enseñanza del arte y la danza 
contemporánea a las poblaciones 
más vulnerables. Con la suscripción 
de este convenio, el Mides se 
compromete a cooperar con el 
desarrollo de todas las actividades 

que realizará la Fundación Prisma, 
además de suministrar insumos 
técnicos, un aporte económico 
para la organización y desarrollo 
del Festival Internacional Prisma y 
pone a disposición de la fundación 
material didáctico educacional 
para su mejor desarrollo. Las 
obligaciones que asume el Mides 
con la suscripción del convenio se 
respaldarán a través de la partida 
presupuestaria de la vigencia fiscal 
2022-2023, para el desarrollo del 
Festival Internacional Prisma. Por 

su parte, la fundación adquiere el 
compromiso de realizar, junto al 
Mides, capacitaciones dirigidas a 
la orientación de los niños, niñas y 
jóvenes en riesgo social.

CONVENIO PROMUEVE     
DESARROLLO DEL ARTE Y LA DANZA  

El acuerdo permite 
desarrollar 
capacitaciones para la 
orientación de los niños, 
niñas y jóvenes en riesgo 
social.

Una comisión técnica con representantes de ambas partes dará seguimiento a la ejecución y recomendaciones 
necesarias para el mejor desarrollo del convenio.
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Los padres 
acompañaron a sus hijos 
en los tres días que duró 
el evento.

El festival musical y cultural se realizó al aire libre.

El Ministerio de Cultura se sumó 
al Musicalion con actividades 
dirigidas a los niños que llegaron 
al Parque Omar junto a sus padres, 
para apreciar cada presentación 
de este evento gratuito y familiar. 
En el área infantil, los pequeños 
disfrutaron durante tres días de 
clases de baile, talleres de pintura, 
juegos didácticos, cuentacuentos, 
presentación de los programas 

de la Red de Orquestas y Coros 
Juveniles de Panamá, como el 
programa especial y la Orquesta 
Preinfantil Metropolitana, entre 
otros. Durante la jornada, los niños 
aprendieron más sobre la historia 
panameña con el libro “Tesoros 
de nuestra historia”, un material 
educativo que al mismo tiempo 
que los divertirá, les ayudará con 
sus tareas escolares.

ACTIVIDADES DIDÁCTICAS 
PARA NIÑOS EN MUSICALION 
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EDUCACIÓN

Más de 900 mil 
estudiantes y 40 mil 
docentes se benefician 
con esta estrategia que 
permitirá a los alumnos 
una educación con 
calidad y bienestar, 
dirigida a cerrar brechas. 

Por primera vez, alumnos y educadores de los 3,102 centros educativos de las 16 regiones educativas del país tienen 
acceso a la versión digital de los textos disponibles para utilizarlos en diferentes dispositivos.

En el camino hacia el crecimiento 
con equidad, el Ministerio de 
Educación (Meduca) continuó con 
la distribución de una de las más 
elevadas cantidades de textos 
escolares en el país, para generar 
oportunidades de formación y 
desarrollo para nuestros niños y 
jóvenes. A finales del mes de marzo 
se inició la entrega de 5,910,419 
libros, de los cuales 3,244,530 serán 
para primaria y 2,534,064, para 
premedia. Docentes y estudiantes 
de las diferentes regiones 

educativas ya están utilizando los 
recursos didácticos. Los niños de 
preescolar (cinco años) recibieron 
60 mil portafolios de actividades 
y los docentes, 2,500 guías sobre 
el programa Aprendamos Todos 
a Leer (ATAL). Cada aula de este 
nivel (2,525) recibirá un libro 
grande (“Big Book”) para fortalecer 
las estrategias de la comprensión 
lectora. Las imágenes son de 
gran tamaño, con colores en alta 
definición, vocabulario y textos 
adecuados a la edad y cantidad de 

páginas necesarias que permitirán 
cubrir lo que se debe aprender 
durante el año.

DISTRIBUYEN CINCO MILLONES 
DE TEXTOS ESCOLARES 
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Becarios del Programa de 
Apoyo a la Inserción Laboral 
(PAIL) serán beneficiados 
a través de la firma de un 
convenio de cooperación 
interinstitucional entre el 
Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
y la Caja de Ahorros, lo 
que permitirá potenciar sus 
habilidades, conocimientos y 
destrezas, además de mejorar 
las posibilidades de inserción 
al mercado laboral. El 
acuerdo, firmado por la titular 
del Mitradel, Doris Zapata 
Acevedo; y el gerente general 
de la Caja de Ahorros, Juan E. 
Melillo, facilitará la apertura 
de cuentas simplificadas a 
los becarios que realicen 
pasantía laboral dentro del 
PAIL, además de impulsar 
programas conjuntos que 
contribuyan al desarrollo 
de proyectos y actividades 
dentro de las atribuciones de 
cada institución, con miras a 
promover el desarrollo social 
y económico a nivel nacional. 
Melillo indicó que, a través 
de este acuerdo, el banco 
beneficiará a más de 1,300 
panameños con la apertura 
de cuentas de ahorros, 
mediante las que el Mitradel 
realizará la asignación de 
fondos correspondientes al 
programa.

1,300 BECARIOS PONTENCIARÁN SUS    
HABILIDADES Y CONOCIMIENTOS

El acuerdo facilitará a los becarios la apertura de cuentas simplificadas.  
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B/.544 MILLONES PARA   
ERRADICACIÓN DE AULAS RANCHO
El programa CON Escuelas 
2022, impulsado por el Gobierno 
Nacional, concluyó los trabajos 
de reparación en 2,664 centros 
educativos, 117 son intervenidos 
y 321 están pendientes, con 
una inversión de B/.3 millones, 
para la atención de 783,374 
estudiantes. Con una inversión 
de B/.544 millones, se desarrolla 
el Programa de Erradicación de 
Aulas Rancho que, a la fecha, ha 
logrado la eliminación de 194 
aulas, 189 fueron remodeladas y 
se construyeron 285. La acción 

gubernamental se centró en 52 
centros educativos (erradicación 
de aulas rancho), en 61 escuelas 
se realizaron proyectos de 
ampliación y remodelación, 8 se 
encuentran en trámites de cesión y 
refrendo de contacto y 6 cumplen 
trámites legales. El Ministerio 
de Educación inició las clases 
bajo la modalidad presencial 
en 3,052 planteles educativos 
(98.39%); en 31 escuelas se llevan 
a cabo estrategias pedagógicas 
(1.00%) y en 19 persisten temas 
administrativos (00.61%).

En la región de Guna Yala funcionan 48 centros escolares, en 20 se han realizado mejoras y 28 están pendientes de su 
atención. De igual manera, el proyecto contempla la instalación de tanques de agua.

En el periodo 
comprendido entre 
2019 y 2022, la actual 
administración ha 
entregado 95 centros 
educativos totalmente 
rehabilitados, con una 
inversión de B/.211.8 
millones.
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COMPETITIVIDAD

FORMACIÓN DE JÓVENES    
EN SECTOR MARÍTIMO 

A través de la firma de un 
memorando de entendimiento, 
el Ministerio de Trabajo y 
Desarrollo Laboral (Mitradel) 
y la Asociación Armadores de 
Panamá (ARPA) formalizaron 
una alianza estratégica con 
miras a brindarles a los 
jóvenes panameños nuevas 
oportunidades de formación 
y capacitación para promover 
la empleabilidad en el área 
marítima. Los miembros 
de ARPA desarrollarán 
programas y capacitaciones 
relacionadas al transporte 
marítimo, maquinaria naval y 
navegación, así como procurar 
la organización conjunta de 
eventos y actividades como 
congresos, simposios, talleres, 
conferencias y ferias científicas 
y académicas. La titular del 
Mitradel, Doris Zapata Acevedo, 
afirmó que se capacitará a 
jóvenes en aspectos teóricos y 
prácticos en el área marítima, 
buscando brindarles nuevas 
oportunidades de empleo 
y con esto, preservar la paz 
laboral mediante el respeto a 
los derechos fundamentales 
y laborales, gestionando las 
políticas públicas de empleo y 
trabajo decente, promoviendo 
el progreso de los empleadores 
y el mejoramiento de la calidad 
de vida de los trabajadores, en 
este caso, del sector marítimo.

El Mitradel y ARPA firman memorando de entendimiento.  
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CERRANDO BRECHAS

93 FAMILIAS DE ASENTAMIENTO      
RECIBEN CERTIFICACIÓN DE LOTES 
“La espera valió la pena”, así 
expresaron integrantes de las 93 
familias que fueron reubicadas 
en la comunidad de Villa Unida, 
corregimiento de Herrera, 
distrito de La Chorrera, provincia 
de Panamá Oeste, al recibir la 
certificación de sus lotes lista 
para facturar, que permite la 
tenencia de la tierra y pagarla al 
Banco Hipotecario Nacional. La 
viceministra de Vivienda, Daniela 
Martínez López, quien entregó 
las certificaciones por parte 
del Ministerio de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot), 
manifestó que este “es el inicio 
de la legalización de sus terrenos, 
que pronto serán de ustedes y ya 
no tendrán que estar en zozobra 
por los lanzamientos”. Expresó 
que esta es una comunidad 
formada hace menos de un año, 
donde se han cortado las calles, 
establecido la distribución por 
manzanas cuya densidad ha 
dependido de la topografía 
del terreno. Se ha promovido 
la construcción de letrinas 
para la adecuada disposición 
de excretas, con la finalidad 
de proteger la salud y evitar 
la contaminación del lugar; así 
mismo, se construyen paredillas 
para que la empresa eléctrica 
pueda iniciar la instalación de 
postes y el cableado.

Los residentes en Villa Unida ocupaban inicialmente los terrenos aledaños al 
Hospital Nicolás Solano de La Chorrera y fueron trasladados por el Miviot al 
nuevo sector.

Esta comunidad está 
ubicada en un globo de 
terreno de más de 8 mil 
metros cuadrados que 
incluyen 394 lotes.
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ABREN CONVOCATORIA 2022 PARA    
CONCURSO DE CAPITAL SEMILLA 

El lunes 18 de abril, la Autoridad 
de la Micro, Mediana y Pequeña 
Empresa (Ampyme) abrió las 
convocatorias para los aspirantes a 
Capital Semilla correspondientes 
al año 2022, informó el director 
de la institución, Oscar Ramos 
Jirón. Capital Semilla es un 
programa que ha contado 
con el apoyo del gobierno del 
presidente Laurentino Cortizo 
Cohen, que ordenó aumentar el 
monto de B/.1,000 a B/.2,000. 
Cada convocatoria es por 
área geográfica específica (ya 
sea provincia, comarca u otra 
jurisdicción establecida en 
la convocatoria), también se 
establecerán cupos y la actividad 
económica del concurso. El 
martes 19 de abril se iniciaron las 
convocatorias en la provincia de 
Colón; el miércoles 20, en Darién; 
y jueves 21, en Panamá Centro.

Este es un programa que apoya a emprendedores para que pongan en 
marcha sus proyectos.
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SALUD

Como parte del trabajo interinstitucional del Plan Colmena, y en busca de 
reducir las muertes en las comarcas, el Minsa implementa el programa PACO.

En respuesta a los altos niveles de 
mortalidad materna y neonatal en las 
comarcas indígenas y las áreas rurales 
dispersas de Panamá, el Ministerio de 
Salud (Minsa) y el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID) implementan el 
Programa de Apoyos Comunitarios a 
la salud materno-infantil (PACO), como 
estrategia innovadora de integración de 
la comunidad con el sistema de salud 
local para salvar la vida de mujeres y 
niños. A través de este programa, que 
ayudará a reducir la tasa de mortalidad 
en las madres y en los bebés, las 
embarazadas reciben un control durante 
su etapa de gestación hasta el parto. 
Esta iniciativa está enlazada con el 
Plan Colmena que lleva adelante el 
Gobierno Nacional en beneficio de las 
embarazadas, quienes además reciben 
un apoyo económico, así como también 
charlas de orientación para la prevención 
de embarazos. Este programa atiende 
en mayor parte a mujeres de Chiriquí 
Grande y de la comarca Ngäbe-Buglé.

PANAMÁ BUSCA REDUCIR MORTALIDAD     
EN MUJERES Y NIÑOS 
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La habilitación de esta sala en el hospital de San Miguelito supone 
un avance en la atención de salud mental que lleva adelante el 
Minsa, en especial para los jóvenes en Panamá.

Después de suspender varios servicios por 
motivos de la pandemia, el Hospital San 
Miguel Arcángel retomará el servicio de 
salud mental. Esta semana, la viceministra 
de Salud, Ivette Berrío, en compañía del 
equipo que lideró la apertura, recorrió las 
instalaciones donde se brindará atención a 
la población que lo necesite, en especial 
a los adolescentes entre 12 a 17 años. Los 
pacientes que se manejarán en esta sala 
del HSMA presentan situaciones como 
intento de suicidio, enfermedad bipolar 
descompensada, cuadro psicótico agudo 
y problemas de salud mental en general. 
Las instalaciones cuentan con un área para 
damas y otra para caballeros y el tiempo de 
tratamiento por paciente es de 3 a 7 días. 
“Tenemos una población que requiere de 
este hospital a su máximo nivel para brindar 
la atención que ellos demandan y una de 
ellas es la reapertura de la sala de salud 
mental, la cual estuvo cerrada por cerca de 
tres años”, indicó Berrío.

ATENCIÓN EN  
SALUD MENTAL A ADOLESCENTES    
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SALUD

La CSS realiza cirugías 
cardiacas en el hospital 
de especialidades 
pediátricas con 
profesionales altamente 
calificados.

Con más de 20 especialidades y 
servicios médicos al servicio de 
la población infantil, el Hospital 
de Especialidades Pediátricas 
Omar Torrijos Herrera busca 
estar a la vanguardia en materia 
de tecnología. Recientemente, 
esta unidad de salud de la Caja 
de Seguro Social fue dotada 
de un suministrador de óxido 
nítrico para el tratamiento de la 
hipertensión pulmonar peri y post 
operatoria en cirugía cardiaca. 

Este equipo, que forma parte de 
las acciones para aumentar las 
cirugías electivas de mediana y 
alta complejidad, fue recibido por 
el director médico de esta unidad 
de salud, Julio Alessandría, en 
compañía del jefe de Pediatría, 
Edgar Sagel. Se considera 
cirugía electiva a aquella que 
se programa, y aunque tiene un 
grado de dificultad considerable, 
el paciente puede tener un tiempo 
de espera prudencial. Entre las 

cirugías de alta complejidad se 
encuentran las cardiovasculares, 
ortopédicas, neurológicas, 
urológicas y gastrointestinales.

INNOVACIÓN  
QUE SALVA VIDAS   

El suministrador de óxido nítrico facilitará los cuidados del paciente pediátrico que necesite realizarse una cirugía 
cardiaca.
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MODERNO EQUIPO PARA 
CUIDAR LA SALUD DE LA MUJER

SALUD

Los aparatos cuentan 
con alta definición, 
diseño ergonómico 
y sistema integral de 
transporte para su 
movilidad y seguridad 
dentro del área 
hospitalaria.

Con esta evaluación ultrasonográfica se puede conocer el estado de la salud de la madre y del bebé a punto de nacer. 

Optimizar la atención de las 
pacientes con afecciones 
ginecológicas o que presenten 
embarazos de alto riesgo es 
parte de la misión del equipo 
de especialistas de la Policlínica 
Dr. Horacio Díaz Gómez, en 
Santiago, provincia de Veraguas, 
cometido que procuran ofrecer 
a través de la adquisición de 
tecnología de punta. Con ese 
propósito, esta unidad ejecutora 
de la Caja de Seguro Social fue 
recientemente dotada de dos 
ultrasonidos “doppler color” nivel 
intermedio, los cuales estarán 

ubicados, respectivamente, en 
la consulta externa del servicio 
de ginecología y en el área de 
alto riesgo obstétrico. El director 
médico de la instalación, Damián 
Ruiloba, resaltó que con estos 
estudios se podrá detectar, entre 
otras cosas, la presencia de quistes 
de ovario, teratomas, masas 
pélvicas, fibromas, engrosamiento 
endometrial anormal y afecciones 
como endometriosis. En el caso 
de las embarazadas, con el 
ultrasonido se podrá observar la 
presencia de embarazos múltiples; 
quistes o masas ováricas junto al 

embarazo; miomas en la 
embarazada, placenta previa; si 
la grávida cuenta con suficiente 
líquido amniótico y el crecimiento 
del feto.
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Román Gordón Mendoza es ingeniero agrónomo con 
maestría en Protección de Cultivos de la Universidad de 
Puerto Rico y un doctorado “honoris causa” otorgado en 
marzo de 2022 por la Universidad de Panamá. Inició en 
1981 su carrera profesional en el hoy Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá (IDIAP) y como docente en 
la Universidad de Panamá en 1993. Se destaca por sus 
significativos aportes en el campo de la docencia y el 
mejoramiento genético del cultivo de maíz; con base en 
sus trabajos se han liberado para uso de los productores 
de maíz 19 cultivares, así como recomendaciones sobre 
el manejo integral de este cultivo, entre las que destacan 
las fechas de siembras, fertilización y población óptima 
de plantas. En los últimos 20 años, Gordón ha trabajado 
con tecnología que ayuda a mitigar los efectos del cambio 
climático en la Región de Azuero. En el 2005, coordinó la 
LI Reunión del Programa Cooperativo Centroamericano 
para el Mejoramiento de Cultivos y Animales (PCCMCA) 
realizada en Panamá, evento que congregó a más de 400 
técnicos y científicos agropecuarios de Centroamérica 
y el Caribe. Durante toda su carrera como investigador, 
ha sido gerente de más de una decena de proyectos de 
fondos concursables, tanto de la institución como de la 
Secretaría Nacional de Ciencia y Tecnología (Senacyt). 
En la actualidad, es gerente e investigador principal en 
dos proyectos de investigación del IDIAP. También forma 
parte de dos proyectos de investigación con fondos de 
la Senacyt. Pertenece al Comité Editorial Internacional de 
la revista “Agronomía Americana”, de la Universidad de 
Costa Rica, y en Panamá es parte del Comité Editorial de la 
revista “Ciencia Agropecuaria”, del IDIAP. Ha publicado un 
gran número de artículos en revistas científicas indexadas 
tanto en el ámbito nacional como internacional; es autor 
de varios boletines y guías técnicas del cultivo de maíz. Sus 
publicaciones constituyen un valioso y completo aporte al 
desarrollo agronómico del país. Recibió el reconocimiento 
al mérito otorgado por el Sistema de Integración 
Centroamericano de Tecnología Agrícola (SICTA) en 1999, 
por sus aportes en el área de granos básicos. En ese mismo 
año le fue conferido el Premio Mazorca de Oro, del Centro 
Internacional para el Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) 
y el Programa Regional de Maíz (PRM) por su distinguida 
carrera y contribución al mejoramiento de la producción y 
productividad del maíz en Centroamérica y el Caribe. En 
el 2005, obtuvo la Medalla Ing. Germán De León, como 
investigador destacado; y en el 2008, en el 50 aniversario 
de su fundación, la Facultad de Ciencias Agropecuarias le 
concedió un reconocimiento como “egresado destacado” 
por el ejercicio de la profesión de ingeniero agrónomo.

A LA VANGUARDIA DEL MEJORAMIENTO          
GENÉTICO DEL CULTIVO DEL MAÍZ
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ROMÁN GORDÓN MENDOZA, 
gerente e investigador principal en dos 
proyectos de Investigación del IDIAP.




